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EL GALÁN SALE DE LA MEMBRILLA · La obra ‘El Galán de la
Membrilla’, de Lope de Vega, está ya recorriendo los escena-

rios de Castilla-La Mancha, gracias a la Red de Teatros del Go-
bierno regional. Se trata de un texto de Lope de Vega que se ha
producido por el empeño del Ayuntamiento membrillato en dar a
conocer esta obra al público. En total, serán 22 las localidades en
las que se podrá ver el espectáculo hasta la próxima primavera.

Villarrubia de los Ojos ya vió subir al Galán a sus tablas el pasa-
do 16 de octubre, en la primera de las diez representaciones
dentro de la temporada de otoño a las que hay que sumar otras
doce en la temporada de primavera de 2011. Tras su estreno en
Membrilla el pasado 16 de abril, pasó también por el festival de
Chinchilla el 2 de julio y por el nuevo patio de comedias de To-
rralba de Calatrava el 17 de septiembre. Página 20

Caen los
delitos en
Manzanares

Los índices de delin-
cuencia en Manzanares han
disminuido en un 18,75%
en cuanto a faltas penales
y un 4,35% en delitos gra-
ves en el área de actua-
ciónde la Guardia Civil de
Manzanares.        Página 11

Manzanares fomenta
la lectura en jóvenes

Villarta ya ve su
futuro Centro
de Salud

Página 7

Un año más, la Biblioteca
Municipal ‘Lope de Vega’ de Man-
zanares está acogiendo las Jorna-
das de Animación a la Lectura,
para que niños y jóvenes conoz-
can a distintos escritores, ilustra-
dores, magos y cuentacuentos,
así como participar en talleres y
ver espectáculos teatrales. El

martes 26 de octubre se iniciaba
este programa para con el alum-
nado de Enseñanza Secundaria
de los institutos de Manzanares
y el CEIP ‘San José’ mantuvo ya
un encuentro con el narrador oral
Boniface Ofogo, al que estás si-
guiendo nuevas acciones en esta
línea. Página 16
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Una nueva vía de apoyo se
va a abrir para los munici-
pios del Alto Guadiana Man-
cha que se viene benefi-
ciando de diferentes apor-

taciones económicas de la
Unión Europea, tendentes
a la puesta en marcha de
acciones de promoción eco-
nómica y servicios varios,

tanto de iniciativa pública
como privada. Bajo esta
misma filosofía el Gobierno
central articuló su propia
política hace casi tres años

a través de la Ley 45/2007
de 13 de diciembre, para el
Desarrollo Sostenible del
Medio Rural. Ahora va a
aplicar de manera efectiva.

La comarca se beneficiará de otro
programa de desarrollo rural

Redacción

Este año el Ministerio de
Medio Ambiente y Medio Rural ha
visto aprobado el primer Progra-
ma de Desarrollo Rural Sosteni-
ble, con el que se desarrolla pa-
ra el periodo 2010-2014 la refe-
rioda norma legal. En ella, se
contempla expresamente como
beneficiarios de este marco finan-
ciero a municipios que forman
parte de la comarca del Alto Gua-
diana-Mancha.

Esta zona, con una pobla-
ción total de 86.989 habitantes y
una superficie de 2.811,63 kiló-
metros cuadrados, está calificada
en la normativa como ‘Interme-
dia’. Según la definición contem-
plada en la propia ley, son consi-
deradas ‘zonas rurales interme-
dias’ aquellas “de baja o media
densidad de población, con un
empleo diversificado entre el sec-
tor primario, secundario y tercia-
rio, bajos o medios niveles de
renta y distantes del área directa
de influencia de los grandes nú-
cleos urbanos”.

Primer periodo
Pendiente aún de conocer-

se el paquete económico especí-
fico para la comarca del Campo
de Montiel, lo cierto es que en la
financiación de este otro progra-
ma de desarrollo rural, comple-
mentario al ya existente, será
aportada por el Gobierno central
y el de Castilla-La Mancha. A co-
mienzos de agosto el Consejo de
Gobierno de la Junta de Comuni-
dades daba luz verde a la cofi-
nanciación, a partes iguales entre
ambas administraciones, de un
total de 226 millones de euros
para impulsar, entre los años
2011 y 2015, iniciativas de
desarrollo rural en la región gra-
cias al Protocolo General de apli-
cación de la Ley Nacional de
Desarrollo Sostenible del Medio
Rural en Castilla-La Mancha. En
todo el territorio de la autono-
mía se contabilizan hasta 26 zo-
nas de actuación en este sentido.

La identificación de las dis-
tintas zonas en las que se inter-
vendrá y la evaluación de las ne-
cesidades de cada una es funda-
mental para, posteriormente, co-
ordinar a las distintas administra-
ciones en colaboración con la red
de agentes de desarrollo rural ex-
tendida por todo el territorio de
la región. Estas actuaciones se
hacen en contacto con el Obser-
vatorio Regional del Medio Rural

que se relaciona con los distintos
departamentos del Gobierno pa-
ra determinar las intervenciones
según un diagnóstico previo.

La portavoz del Gobierno
castellano-manchega, Isabel Ro-
dríguez, incidía en la distinta con-
sideración de las zonas donde se
va a actuar. Recordó así que, se-
gún la Ley regional, existen dis-
tintas zonas de actuación, las
consideradas ‘a rehabilitar’, en las
que es urgente actuar, las zonas
‘intermedias’ y las zonas ‘periur-
banas’. En este sentido, hizo re-
ferencia a alguna de las zonas ‘a
rehabilitar’, en las que se requie-
ren actuaciones urgentes como la
Sierra de Alcaraz, el Campo de
Montiel, o la Sierra del Segura
en la provincia de Albacete, o el
Valle de Alcudia y Cabañeros en
la provincia de Ciudad Real.

Objetivos
La Ley y todas las medi-

das que la desarrollan, pretende
contribuir a que los ciudadanos
que habitan en municipios rura-
les “puedan dar un nuevo salto
cualitativo en su nivel de
desarrollo, y a que el inmenso te-
rritorio rural y una buena parte
de la población del país puedan
obtener las mejoras suficientes y
duraderas que necesitan”; todo
ello teniendo en cuenta la actual
“realidad posindustrial y globali-
zada, que genera nuevos riesgos
pero también nuevos retos y
oportunidades para el medio ru-
ral”. Para ello, se promueven ac-
ciones públicas e incentivan ini-
ciativas privadas para el logro si-
multáneo de objetivos económi-
cos, sociales y medioambientales.

Los promotores guberna-
mentales de esta acción recono-
cen “la ausencia de una política
rural propia” hasta el presente,
que se ha cubierto con la aplica-
ción de reglamentos europeos. La
justuficación para esta atención

propia del Estado español es que,
tal y com se dice en la propia ley,
“en la nueva Europa del siglo XXI
la política rural tiende a depender
subsidiariamente de los estados
miembros”. En el caso de España,
además, se pretende establecer
una política rural propia, “plena-
mente adaptada a nuestras con-
diciones económicas, sociales y

medioambientales particulares”,
concediendo una “atención prefe-
rente” a mujeres y jóvenes, de
los cuales depende en gran me-
dida el futuro del medio rural;
también se alude a personas ma-
yores y quienes tengan alguna
discapacidad.

Al hilo de lo anterior, la
adopción del principio de igual-

dad de trato y oportunidades en-
tre mujeres y hombres y la aten-
ción social prioritaria a diversos
grupos de población responde al
interés de “fomentar un
desarrollo rural socialmente justo
y viable”, singularmente por lo
que se refiere a la presencia de
las mujeres y de los jóvenes, sin
desdeñar la atención específica
para el colectivo de mayores o
personas discapacitadas

Los objetivos específicos
van desde los orientados a la di-
versificación de la actividad eco-
nómica y la mejora de infraes-
tructuras y equipamientos públi-
cos, a los de prestación de servi-
cios sociales básicos y el logro
de una calidad ambiental en el
medio rural. También se aboga
por medidas en favor de una agri-
cultura suficiente y compatible
con un desarrollo rural sostenible,
prestando una atención preferen-
te a los profesionales de la agri-

La comarca es mucho
más que una llanura y

posee zonas húmedas de sin-
gularidad indiscutible a nivel
nacional e internacional, como el Parque Nacio-
nal de las Tablas de Daimiel y el Parque Natural
de las Lagunas del Ruidera, además de sierras y
cerros salpicados por la llanura donde nos en-
contramos zonas de Monte Mediterráneo bien
conservado. Si la geografía es sorprendente, su
historia no lo es menos. En torno a sus cursos

de agua florecieron desde la Prehistoria nume-
rosas culturas, quedando vestigios de todas

ellas: de la edad de bronce
queda una cultura única en la
Península Ibérica, la de ‘Las
Motillas’, pero también hay

restos ibéricos, romanos o cartagineses, siendo
varios los yacimientos que están siendo excava-
dos actualmente. Por otro lado, la cultura más
reciente ha dejado bellas edificaciones, civiles y
religiosas desde el siglo XIII. Sin olvidar la figura
de Don Quijote, en un lugar de La Mancha con
numerosas referencias de la obra como la Cueva
de Medrano en Argamasilla de Alba o las ven-
tas de Puerto Lápice, por citar algunos.

Breve reseña
de la comarca
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cultura y prioritaria a los titula-
res de explotaciones territoria-
les, y se prevé el establecimien-
to de una adecuada planificación
ambiental, singularmente para
proteger a las zonas rurales de
mayor valor medioambiental.

Medidas específicas
En primer lugar, se toman

en consideración las medidas de
fomento de la diversificación eco-
nómica. Se parte de fomentar la
consolidación del sector agroali-

mentario y de potenciar la segu-
ridad alimentaria, junto con el
apoyo a la actividad económica
vinculada a la industria, al comer-
cio, al turismo y otros servicios,
y la necesidad de generar nuevos
tipos de actividades locales.

Las medidas de creación y
mantenimiento del empleo pre-
vén actuaciones públicas de apo-
yo y formación, especialmente
para las mujeres y los jóvenes y
en las zonas rurales prioritarias.
Del mismo modo, las medidas de

infraestructuras, equipamientos y
servicios básicos abarcan mejorar
el transporte público, asegurar el
abastecimiento energético, im-
plantar el tratamiento de residuos
y apoyar la dotación de servicios
públicos municipales.

Una atención especial me-
recen las medidas para promo-
ver la producción y el uso de
energías renovables, y su relación
con la adaptación de actividades
y usos a los efectos del cambio
climático. Asimismo, se concede

una im-
p o r t a n c i a
singular a las medidas
para el fomento de la efi-
ciencia, el ahorro y el buen
uso del agua, singularmente
por lo que se refiere a la moder-
nización de regadíos.

Las medidas para poten-
ciar la utilización de las tecnolo-
gías de la información y la comu-
nicación, completando y mejoran-
do la cobertura de las telecomu-
nicaciones en todo el medio rural,
pretenden favorecer la actividad
económica y la mejora de los ser-
vicios. Del mismo modo, se pre-
vé reforzar las medidas para in-
crementar la seguridad ciudada-
na en las áreas rurales, y en par-
ticular las que tienen por objeto
proteger la conservación del me-
dio natural.

Las medidas relativas al
acceso de la población rural a
unos servicios públicos básicos de
calidad contemplan la educación
y la cultura, a través de la aten-
ción específica a una gran varie-
dad de aspectos en relación con
los alumnos y los centros, pero
también con el mantenimiento de
unos equipamientos y una oferta
cultural suficientes. Y se explica
que de un modo complementario,
las medidas sanitarias requieren
una adaptación del sistema públi-
co de salud a las necesidades del
medio rural, completando las in-
fraestructuras sanitarias, mante-
niendo y mejorando los equipa-
mientos, y garantizando el acce-
so a una atención sanitaria es-
pecializada de calidad en todo ti-
po de zonas rurales.

Se prevén medidas para
propiciar que los empleados pú-
blicos, preferentemente los do-
centes y sanitarios, se estabilicen
en el medio rural. A su vez, las
medidas de protección social pro-
mueven la puesta en marcha del
Sistema para la Autonomía y la
Atención a la Dependencia, per-
siguen la integración social de los
inmigrantes y apoyan la mejora
de los programas sociales en el

m e -
dio ru-

ral.
Por úl-

timo, se contem-
plan medidas para hacer

compatible el desarrollo urbanís-
tico con el mantenimiento del
medio ambiente rural, a facilitar
el acceso a la vivienda, especial-
mente de los jóvenes, y a favo-
recer la recuperación del patrimo-
nio arquitectónico rural.

Procedimiento
Para la concertación de ac-

tuaciones entre la Administración
General del Estado y las comuni-
dades autónomas, que permita la
aplicación del Programa de
Desarrollo Rural Sostenible a tra-
vés de los Planes de Zona para
las zonas rurales incluidas en el
Programa, se está siguiendo un
procedimiento general articulado
en dos etapas.

Así, se concreta una prime-
ra fase en la que, mediante un
Protocolo General a suscribir en-
tre la Administración General del
Estado y cada Comunidad Autó-
noma, se definan las bases de la
colaboración y los compromisos
generales de las partes para la
elaboración concertada de los
Planes de Zona sobre las zonas
rurales de la Comunidad incluidas
en el Programa, entre los que
destacan la creación de una Co-
misión de Seguimiento, la defini-
ción de las envolventes financie-
ras orientativas por ambas par-
tes, la concreción de los siste-
mas interdepartamentales de co-
operación, y la creación del sis-
tema de participación de las cor-
poraciones locales y la sociedad
civil en la elaboración y posterior
seguimiento y evaluación de es-
tos Planes.

Y una segunda fase, ins-
trumentada mediante Convenios
de Colaboración, que concrete los
términos para la ejecución con-
junta y la financiación de las ac-
ciones incluidas en los Planes de
Zona.

Alto Guadiana Mancha es una asociación comar-
cal sin ánimo de lucro que se constituyó en Ar-

gamasilla de Alba el 24 de mayo de 2000, para
propiciar el desarrollo integral y sostenible de la
comarca que integra los siguientes muncipios: Al-
hambra, Arenas de San Juan, Argamasilla de Alba,
Carrizosa, Daimiel, La Solana, Las Labores, Llanos
del Caudillo, Manzanares, Membrilla, Puerto Lápi-
ce, Ruidera, San Carlos del Valle, Villarrubia de los
Ojos y Villarta de San Juan. Con sede social en el
municipio de Daimiel se crea desde el consenso

de las autoridades locales y la activa par-
ticipación de la sociedad civil de la comar-
ca. Sus principales objetivos son conse-
guir un desarrollo rural endógeno e inte-
grado, sostenido y armónico, impulsando
el surgimiento de iniciativas locales inno-
vadoras publicas o privadas, además de
participar en programas, iniciativas y convo-
catorias que, desde las diversas administracio-
nes, se establezcan para crear empleo, empre-
sas, redistribuir riquezas y un desarrollo integral.

La Asociación Alto Guadina Mancha

FFOTOGRAFÍAOTOGRAFÍA: María Jesús Criado Gallego: María Jesús Criado Gallego
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El ejemplar que tiene en sus
manos es fruto del interés del
Grupo de Comunicación Ore-

tania por hacer realidad una de sus
máximas: ofrecer a los vecinos de
esta provincia medios de comuni-
cación en los que únicamente se
aborde todo aquello que es de su
interés más cercano, sin contenidos
de ámbitos o debates generales que
no aportan nada a la cotidianeidad
de su municipio. Es la seña de iden-
tidad con que arrancaba esta firma
editorial hace casi doce años, un
amplio periodo en el que ha visto la
luz toda una amplia gama de cabe-
ceras en otros municipios de la pro-
vincia y todas ellas con la misma
filosofía. 

Dado el gran cúmulo de pobla-
ciones existentes en el vasto territorio
ciudadrealeño, lo que imposibilita de
momento la realización de una cabe-
cera exclusiva por localidad, el Grupo
de Comunicación Oretania inició una
novedosa línea de edición comarcal,
de manera que se logra un mayor al-
cance en la distribución y, lo que es
más importante, en cobertura informa-
tiva, la cual tiene como valor añadido
la identidad y visión comarcal buscan-
do informar sobre el desarrollo común
de sus respectivos territorios.

A esa intención contribuirán de-
cisivamente sendas características pro-
pias de nuestras publicaciones locales:
su recepción en cada domicilio y su

gratuidad. Ambas se conjugan de tal
manera que nadie tendrá excusa para
no leer, o al menos ojear, cada nuevo
número de ‘Pueblos del Alto Guadiana-
Mancha’. Y es que no sólo no será ne-
cesario acudir al punto de venta para
recabar un ejemplar de cada edición,
sino que tampoco habrá de pagarse
precio alguno, ventajas que incidirán
también, y sin duda, en el incremento
de los índices de lectura que, por des-
gracia, no son muy altos en el con-
junto de la provincia. Esperamos po-
der contar con vuestro apoyo para es-
te proyecto, con la intención de con-
vertirlo en nuestro mejor medio de di-
fusión de iniciativas públicas y priva-
das, que redunde en beneficio de em-
prendedores y emprendedoras que ha-
gan de nuestra comarca un lugar ape-
tecible para conocer, visitar, acoger
nuevas empresas y vivir en un lugar
privilegiado y único de España.

Por lo que abrimos estas pági-
nas a todos los consistorios, colectivos
y entidades que quieran informar de
las acciones que están ejecutando o
proyectando, con el fin de que los ciu-
dadanos estén a la última de lo que
sucede en su ámbito más cercano. Y
reiteramos por último que nuestra pre-
tensión es informar y, por ende, con-
tribuir al bien común de las quince
poblaciones a las que nos dirigimos.

Julio Criado
Director

Cartas al director
Este periódico publicará opiniones
de sus lectores, así como réplicas
y sugerencias de interés general
que sean respetuosas hacia las per-
sonas e instituciones. Las cartas no
deberán exceder de las 30 líneas.
Sus autores habrán de identificarse
indicando su domicilio, carnet de
identidad (fotocopia) y su teléfo-
no. El Grupo de Comunicación Ore-
tania se reserva el derecho de ex-

tractarlas. El lector debe aceptar
que no se mantenga corresponden-
cia sobre ellas ni devolverlas.
Pueden enviar sus cartas por:

- Correo postal:
C/ Viacrucis, 6-1ºB.
13500 Puertollano
- Fax: 926 428 893
- Correo electrónico:
redaccion@oretania.es

Editorial El significado
cultural del agua

en esta tierra

‘Pueblos del Alto
Guadiana-Mancha’ 

Abría el grifo, aquel viejo grifo dora-
do de bronce, y un finísimo hilo de
agua, casi existencial, descendía

lentamente hasta el fondo de la tinaja
de barro con un sonoro sonido de
caverna ancestral. A la voz de ¡han
dado el agua! todos los hermanos, del
más grande al más pequeño, teníamos
la misión del apercibimiento de contro-
lar que la tinaja no rebosase y tener
preparados los cubos y los barreños
para “trasvasar” el agua si fuese preci-
so. Era uno de los encargos más impor-
tantes que por aquel tiempo nuestros
padres nos hacían. 

Desde aquella tierna edad (sin
embargo tan cercana) comprendí y com-
prendimos la importancia del agua en
nuestras vidas. Comprendimos y entendi-
mos, desde esa temprana edad, su uso,
su utilización y su reutilización para el
aprovechamiento en el aseo general de la
familia cuando los domingos tañían las
campanas y mamá llamaba al arrebato. 

Recuerdo perfectamente, con la
clarividencia con la que estos días me
entristece enormemente la falta de com-
promiso y de sensibilidad con su tierra de
nuestros paisanos del Partido Popular
representantes en el Congreso de los
Diputados, cómo íbamos pasando por el
barreño las hermanas y los hermanos.
Primero los más pequeños, hasta llegar a
los mayores. Yo que era el penúltimo,
recuerdo que casi siempre me tocaba el
agua helada (mamá la calentaba en el
cuece leches) y algo más turbia que los
primeros en pasar por ella.

Este tiempo en la memoria apenas
si dista treinta años. Y, sin embargo, soy
consciente y creo que puedo afirmar que
todos los castellano manchegos y caste-
llano manchegas de raigambre en nues-
tro terruño y apasionamiento por los
amaneceres y las puestas de sol dilata-
das en el horizonte, son también cons-
cientes del significado cultural del agua
en esta tierra sedienta a través de los
siglos.

Amar a esta tierra significa defen-

der a esta tierra, sus intereses y a sus
gentes. Ser y sentir (no sólo estar) como
su latido profundo nos llama para decir-
nos a voz en grito que necesitamos que
los veneros plenos discurran por toda su
extensión inundándolo todo, la vida, de
presente inmediato y de futuro por venir.

Esta tierra gentil y desprendida,
que siempre ha compartido lo que tiene
(el agua sólo nosotros), de hombres y de
mujeres esforzados y callados, necesita
de todas las complicidades, de todas las
voces en grito unidas para continuar rei-
vindicando lo que  nos pertenece por jus-
ticia y a otros no se ha negado. 

Y quiero soñar, puedo creer, que
por encima de pensamientos, que por
encima de ideologías, la mayor parte de
los ciudadanos y ciudadanas de nuestros
pueblos y ciudades; los que somos de
aquí y pertenecemos (cual rama de este
tronco común que nos une) a esta her-
mosa tierra llamada Castilla La Mancha,
los que anhelamos cada gota de agua y
de rocío cada mañana, sabemos perfec-
tamente la importancia del agua para el
desarrollo de nuestra tierra y para poder
legar a nuestros hijos y a nuestros nietos
(que muchos de ellos y de ellas querrán
continuar viviendo aquí como sus
padres) una tierra con futuro y con espe-
ranza.

Abro el grifo y un recuerdo preña-
do de  nostalgia pone ante mis ojos la
fotografía más nítida de aquella edad,
cuando aún no faltaban algunos de los
nuestros todavía y la tarde se difumina-
ba en sonrisas y en juegos en las calles. 

Estoy convencido, aunque jamás
pueda olvidarlo, de que aquel tiempo
corresponde al pasado. Y tengo la certe-
za de que el futuro no puede tener sen-
tido sin el agua necesaria, la justa, la
suficiente, la que nos pertenece por legí-
timo derecho, para albergar con la espe-
ranza más sincera el tiempo que ha de
venir y que nos ha de sobrepasar.

Luis Díaz-Cacho Campillo
Poeta
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La comarca firma un convenio
financiero con Caja Rural

Redacción

El director de Empresas e
Instituciones de Caja Rural de
Ciudad Real, Tomás García, fir-
mó recientemente un convenio
de colaboración con diferentes
asociaciones de desarrollo de dis-
tintas comarca de la provincia,
entre ellas la del Alto Guadiana
Mancha, como una muestra más
del apoyo que ofrece la entidad
en pro del desarrollo social, eco-
nómico y empresarial de toda la

provincia, según dijo. García des-
tacó la buena sintonía existente
con cada una de dichas asociacio-
nes y destacó el relevante papel
que llevan a cabo para potenciar
el avance de su zona de influen-
cia en todos los ámbitos. 

Caja Rural, agregó, tam-
bién apoyará a través de su Obra
Social a dichas asociaciones, y
por medio, de estos acuerdos fi-
nancieros en condiciones prefe-
rentes, a todos aquellos promo-
tores que estén interesados.

El convenio, que ofrece
productos y servicios financieros
para dichas administraciones en
condiciones preferenciales, tiene
vigor hasta el 31 de diciembre
de 2013.

Por su parte, los represen-
tantes de los grupos de de
desarrollo, entre ellos Eugenio
Elipe por el Alto Guadiana Man-
cha, agradecieron a Caja Rural su
confianza y la puesta en marcha
de un acuerdo de cuyo éxito es-
tán convencidos.

La Asociación Alto Guadiana Mancha promueve el proceso de transformación entre productores

Apuestan por completar
la cadena agroalimentaria

Redacción

La Asociación para el
Desarrollo del Alto Guadiana
Mancha está realizando charlas
formativas dirigidas a agricultores
de la zona para informar sobre las
posibilidades de negocio que
plantea para el sector hortofrutí-
cola de la zona la implantación de
procesos de transformación  des-
tinados a la obtención de produc-
tos de IV y V gama, listos para su
consumo directo. 

Esta actividad formativa,
se encuadra en el proyecto de
Cooperación Interterritorial deno-
minado ‘Diversificación de los Re-
cursos Agrícolas y Ganaderos’
que la Asociación está realizando
en colaboración con grupos de
desarrollo rural de otras regio-
nes como Extremadura, Andalu-
cía y Galicia. 

Esta iniciativa, en la que
además de formación e informa-
ción se ofrece a los agricultores
interesados la posibilidad de con-
tar con asistencia técnica gratui-
ta para realizar estudios de via-
bilidad y conocer ‘in situ’ la tec-
nología necesaria para este tipo
de procesos, responde a la situa-
ción actual del sector agroalimen-
tario de los territorios rurales, en
los que cada vez se hace más pa-
tente la necesidad de buscar nue-
vas alternativas que permitan op-
timizar las producciones y  man-
tener la rentabilidad del negocio. 

En este punto, el desarrollo
de productos de IV gama (lava-
dos, pelados, cortados y envasa-
dos) y V gama (productos elabo-
rados que sólo necesitan unos
simples y cortos tratamientos tér-
micos para poder ser consumi-
dos) se plantea como una opción
con grandes oportunidades para
el sector.

Además de estos talleres
informativos, que se han desarro-
llado ya en Daimiel, Membrilla y
Argamasilla de Alba, se han efec-

tuado también visitas personali-
zadas a agricultores y empresas
del sector para explicar pormeno-
rizadamente los detalles del pro-
yecto.

El proyecto está coordina-
do desde el CEDER Axarquía, en
Málaga, participando otros nueve
grupos de desarrollo rural entre
los que se encuentra el Alto Gua-
diana Mancha. Partiendo de la re-
alidad de esta comarca, donde las
actividades agrarias y agroali-
mentarias tienen una gran impor-

tancia, se persigue que este pro-
yecto sirva para mejorar la situa-
ción de las empresas aquí afin-
cadas, proponiendo estudios que
planteen distintos usos y aplica-
ciones de nuestros productos, sus
necesidades en 

Cualquier interesado pue-
de obtener más información en
los teléfonos de la Asociación 926
855 004 o 926 260 016 o dirigién-
dose personalmente a las oficinas
de esta entidad, ubicada en el po-
lígono SEPES de Daimiel.

El Gobierno
autonómico
invierte 36
millones en el
medio rural

Redacción

El Gobierno de Castilla-
La Mancha ha aprobado tres lí-
neas de ayudas por un impor-
te global de 36 millones de eu-
ros para impulsar el desarrollo
rural mediante el apoyo a la
modernización de regadíos pa-
ra aumentar su eficacia, el ac-
ceso de jóvenes a la agricul-
tura para promover a la vez el
relevo generacional y para la
mejora de instalaciones y ex-
plotaciones agrarias, según
explicó la portavoz del Ejecuti-
vo, Isabel Rodríguez. 

Así, para la mejora de
los regadíos se destina la ma-
yor parte de las ayudas, un to-
tal de 14 millones de euros, di-
rigidos a mejorar el uso del
agua y de los recursos hídricos
y para mejorar los sistemas de
captación, distribución y utili-
zación del agua, con especial
atención al uso de energías re-
novables en estas acciones. En
lo que se refiere a las ayudas
a jóvenes agricultores que se
incorporen al medio rural, se
han presupuestado 12 millo-
nes de euros dirigidos a jóve-
nes de entre 18 y 40 años pa-
ra permitir también el relevo
generacional.  En el capítulo
de mejoras a explotaciones e
instalaciones, el importe global
de las ayudas es de 10 millo-
nes de euros.

Unas 1.200 personas
podrían verse beneficiadas.
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El grupo de desarrollo toma parte en el Proyecto interregional RITER, para la innovación tecnológica en el medio rural

Nuevas tecnologías
para las empresas

Redacción

La provincia de Huesca
acogía el martes 26 de octubre la
presentación oficial del proyecto
de cooperación RITER (Red de In-
novación Tecnológica para el Em-
prendedor Rural), en el Salón de
Actos de la Comarca de Los Mo-
negros. Los grupos Leader que
participan en el proyecto son Ara-
gón (CEDESOR, ADECUARA, ADES-
HO y CEDER Monegros), Andalu-
cía (ESTEPA), Canarias (Ader La
Palma), Castilla La Mancha (Aso-
ciación Alto Guadiana Mancha),
Cataluña (CEDER Noguera-Segrià
Nord), Extremadura (Adicomt) y
Navarra (Cederna-Garalur).

El objetivo general del pro-
yecto RITER es contribuir al
desarrollo económico y social de
los territorios rurales a través de
un programa que introduzca la in-
novación tecnológica dentro de
los procesos de negocio de las pe-
queñas empresas rurales, que re-
dunde en la generación, manteni-
miento y aumento de empleo, la
riqueza de las zonas de impacto
y que corrija desequilibrios exis-
tentes en los territorios rurales.

Entre otros objetivos espe-

cíficos se encuentran el diseñar
un programa innovador de apoyo
y desarrollo a las empresas rura-
les, que permita la innovación en
sus negocios a través de la incor-
poración de las TIC en los mis-
mos. El programa de apoyo e in-
novación se implantará en 80 pe-
queñas empresas de los diez te-
rritorios Leader citados.

En el desarrollo de esta ac-
ción se garantizará que al menos
la mitad de las pequeñas empre-
sas esté gestionado o en su com-
posición predominen mujeres, jó-
venes y personas con discapaci-
dad. 

Para todo ello se realiza-
rán acciones de formación, pres-
tación de servicios de consultoría,
coaching e implantación de es-
trategias de comercio electrónico
y posicionamiento en internet de
las empresas rurales. 

El proyecto se desarrolla en
el marco de los proyectos de co-
operación interterritorial subven-
cionado por el Ministerio de Me-
dio Ambiente, Rural y Marino del
Gobierno de España y desa-rrolla-
do por los grupos Leader. Al ser
un proyecto en red a escala na-
cional permitirá crear una estruc-

tura colaborativa entre todas las
empresas participantes y los gru-
pos Leader que lo gestionan. Ade-
más, pretende ser una experien-
cia divulgativa que sirva de ejem-
plo para ser incorporada en  otros
entornos del medio rural.

La acción tiene su punto de
acción en aquellas empresas con
motivación para impulsar y des-
arrollar procesos de comercio
electrónico en sus estrategias de
comercialización. En estas empre-
sas debe de haber personas dis-
puestas a implicarse en el proyec-
to con motivación para aprender
a integrar estos procesos.

El proyecto tendrá una pri-
mera fase de diagnóstico en ca-
da empresa. Posteriormente se
impartirá un programa de forma-
ción presencial u ‘on line’, que
ayudará a capacitar a las perso-
nas de cada empresa que lo im-
planten. Posteriormente se des-
arrollará una fase de consultoría y
‘coaching’ para el desarrollo del
proyecto. Al final habrá un pro-
ceso de tutorización, seguimien-
to y trabajo en red.

Todo el proyecto va a es-
tar tutorizado por una empresa
nacional especializada.

Constituida la mesa
para el Plan de Zona
de la comarca

Redacción

Técnicos de la delegación
de Agricultura participaron en la
constitución de la mesa para el
Plan de Zona del Alto Guadina
Mancha, como paso necesario
para la participación de la comar-
ca en el Programa de Desarrollo
Sostenible del Medio Rural que
propugna el Gobierno central.

Los planes de zona han de
ser aprobados por las comunida-
des autónomas, previa validación
de la Administración General del
Estado, y su contenido mínimo es
la caracterización de la zona rural
(Delimitación y calificación, acti-
vidad económica y empleo, in-
fraestructuras, etc.). 

Como conclusión se recal-
có proponer por parte del Alto
Guadina Mancha actuaciones que
no sea posible financiar con otras
líneas de ayuda, encontrar con-
senso para la búsqueda de actua-
ciones con calado Comarcal.

Los planes de zona definen
las actuaciones e inversiones con-

cretas a realizar en cada zona ru-
ral, según sus carencias y necesi-
dades, tras un estudio detallado
de cada una de ellas, y de la for-
mulación de una estrategia zonal
de desarrollo rural sostenible,
dentro del marco del Programa y
con participación plena de las
corporaciones, los agentes y la
población local.

Entre los objetivos de esta
Ley de Desarrollo Sostenible del
Medio Rural cabe destacar man-
tener y ampliar la base económi-
ca del medio rural mediante la
preservación de actividades com-
petitivas y multifuncionales, y la
diversificación de su economía
con la incorporación de nuevas
actividades compatibles con un
desarrollo sostenible. Y también
mantener y mejorar el nivel de
población del medio rural y elevar
el grado de bienestar de sus ciu-
dadanos, asegurando unos ser-
vicios públicos básicos adecuados
y suficientes que garanticen la
igualdad de oportunidades y la no
discriminación.

Las Lagunas de Ruidera, hacia
su catalogación intenacional

Redacción

El director general de Áre-
as Protegidas y Biodiversidad,
Alberto López, informó que la
Consejería de Agricultura y Me-
dio Ambiente está realizando la
tramitación necesaria para la in-
clusión del Parque Natural de
Las Lagunas de Ruidera en la
Lista de humedales españoles de
Importancia Internacional, que
forman parte del denominado
Convenio Ramsar.

“Ésta es una lista de pres-
tigio internacional que integra
las zonas húmedas más impor-
tantes del mundo desde el pun-
to de vista de su interés ecológi-
co y para la conservación de la
biodiversidad, por lo que hemos
considerado que las Lagunas de
Ruidera deben estar incluidas en
dicha lista”, explicó López.

La lista Ramsar, que Espa-
ña ratificó en el año 1982, sólo
admite los humedales que cum-
plan alguno de los criterios de
importancia internacional que
han sido desarrollados por el
Convenio, lo que asegura la ca-
lidad de estos espacios. De esta

forma indicó, que desde la Con-
sejería “se ha elaborado la ficha
de solicitud, con la valiosa cola-
boración de reputados profesio-
nales y estudiosos de los dife-
rentes valores de Parque Natural
a la espera de que el Comité de
Humedales valore positivamente
la solicitud”.

Alberto López recordó
que, en la actualidad, la región
cuenta con siete lagunas que

pertenecen a los humedales in-
cluidos en la lista Ramsar, entre
ellas las Tablas de Daimiel.

El director general, acom-
pañado por el delegado provin-
cial de Agricultura y Medio Am-
biente, Francisco Chico, dio a co-
nocer también las mejoras que
se han realizado a lo largo de es-
te año en cuanto a la señaliza-
ción general del Parque Natural
de las Lagunas de Ruidera.
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Ayudas
provinciales
a Carrizosa,
Alhambra y
San Carlos

Redacción

La Diputación Provin-
cial ha acordado subvencio-
nar a tres municipios del Al-
to Guadiana Mancha confor-
me a la convocatoria corres-
pondiente al Plan Especial de
Comarcas Deprimidas.

Así, Carrizosa con
35.730,40 euros y Alhambra
con 29.024,90 euros, solici-
taron estas ayudas para
atender gastos de alumbrado
público, suministro eléctrico
y otros gastos de manteni-
miento municipales. Y San
Carlos del Valle destina
30.458,91 euros para alum-
brado público, mantenimien-
to y aplicaciones informáti-
cas.

Para el presidente de
la Diputación, Nemesio de
Lara, se trata de apoyar a to-
dos los municipios, “dado
que la acción política no se
puede centrar exclusivamen-
te en los grandes núcleos de
población a pesar de que
atesoran los mayores grane-
ros de votos”.

La filosofía de esta
convocatoria prioriza la nece-
sidad de reforzar a aquellos
municipios que tienen menos
recursos. En este sentido, el
equipo de Gobierno puso en
marcha este Plan Especial
para Comarcas Deprimidas,
apoyándose en un criterio
ponderado y solidario, ya que
las cantidades asignadas vie-
nen determinadas por razo-
nes objetivas como son la
aplicación de una cantidad fi-
ja y otra proporcional según
el número de habitantes.

También beneficiará a vecinos de Arenas de San Juan y Puerto Lápice

Villarta tendrá nuevo
Centro de Salud

Redacción

El presidente de Castilla-La
Mancha, José María Barreda, vi-
sitó en octubre junto al alcalde de
Villarta de San Juan, Ángel Anto-
nio Ruiz, las obras que está rea-
lizando el Gobierno regional para
la construcción del nuevo Centro
de Salud de este municipio, unas
instalaciones que van a permitir
mejorar las condiciones de traba-
jo de los profesionales y la con-
fortabilidad de los pacientes y de
las personas que requieran aten-
ción sanitaria.

Los arquitectos encargados
de la obra, Jorge Juan Rodríguez
Zambrano y Pablo Peña Saldaña,
explicaron al presidente Barreda

la buena evolución de las obras,
que comenzaron el pasado mes
de febrero y que tienen un plazo
de ejecución de 16 meses. Ac-
tualmente, está finalizada toda
la estructura del edificio y en el
sótano ya han comenzado a rea-
lizar alguna tabiquería interior.

El nuevo edificio, que
cuenta con un presupuesto supe-
rior a los 3,2 millones de euros,
se está levantando en una par-
cela cedida por el Consistorio, de
más de 2.500 metros cuadrados,
ubicada entre las calles Ronda y
Cervantes. El nuevo Centro de
Salud tendrá una superficie cons-
truida cercana a los 2.600 metros
cuadrados, distribuidos en tres
plantas (sótano, baja y primera).

En la planta sótano se ubi-
carán los vestuarios de personal,
almacenes y cuartos de instala-
ciones. En la planta baja contará
con un Área de Urgencias con es-
pacios para la recepción de pa-
cientes, espera de familiares, dos
consultas de atención continua-
da, sala de emergencias poliva-
lente, área de observación y sala
de curas. Al lado se ubicará la
residencia del personal sanitario,
con cuatro dormitorios, estar, co-
cina/comedor.

En esta planta se dispon-
drá también el Bloque de Actua-
ción Médica Especial, con un qui-
rófano para la realización de pe-
queñas intervenciones quirúrgi-
cas; el Área de Fisioterapia, con

una sala de cinesiterapia y zona
de boxes; la zona de Pediatría,
con una consulta para el pedia-
tra y otra para la enfermera; el
área de Extracciones; y la zona
de admisión de pacientes.

Finalmente, en la planta
primera estará el Área de Asisten-
cia General, con tres consultas de
Medicina General y otras tantas
de Enfermería, dos salas de curas
y una consulta polivalente; la Uni-
dad de Salud Bucodental; la con-
sulta de matrona y la sala de eco-
grafías; el despacho del trabaja-
dor social; y el área de Dirección
y Docencia, con despachos para
los coordinadores del centro, au-
la y biblioteca.

Además de los servicios
asistenciales anteriores, el Centro
de Salud de Villarta dispondrá de
un despacho para el Área de Sa-
lud Pública en el que prestarán
sus servicios los veterinarios y
farmacéuticos. Desde el centro
también se llevarán a cabo labo-
res de coordinación con los pro-
gramas de Farmacia.

Con la construcción de es-
te nuevo centro sanitario, el Go-
bierno de Castilla-La Mancha pre-
tende solventar las carencias de
espacio, infraestructuras y Unida-
des Asistenciales, para llevar a
cabo la actividad demandada y
la docencia, que presentan las
actuales instalaciones.

Beneficiarios
El nuevo Centro de Salud

prestará atención sanitaria a la
Zona Básica de Salud de Villarta
de San Juan, de la que también
forman parte los municipios de
Arenas de San Juan y Puerto Lá-
pice, y que cuenta con una pobla-
ción de 5.217 tarjetas sanitarias.

El Equipo de Atención Pri-
maria está compuesto por cua-
tro médicos de familia, cuatro en-
fermeros, un pediatra consultor
que pasa consulta dos días por
semana, un odontólogo y un hi-
gienista dental con consulta se-
manal, tres auxiliares adminis-
trativos, además de un médico y
una enfermera que atienden el
Punto de Atención Continuada.

ARGAMASILLA DE ALBA · A mediados de octubre comenzaron las rutas de
‘Senderismo Otoño 2010’, con un itinerario por el Complejo Lagunar en el

que tomaron parte 30 vecinos. Organizadas desde el Ayuntamiento y Alcazul,
este mes de noviembre habrá otras por el río Jabalón y las Lagunas de Ruidera.

VILLARRUBIA DE LOS OJOS · De la mano de la Mancomunidad Tierra de
Caballeros y Tablas de Daimiel y la Diputación Provincial, el municipio villa-

rrubiero se promocionó en la andaluza Feria del Turismo de Interior ‘Tierra
Adentro’, celebrada el pasado mes de octubre en la capital jienense.
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La población ofreció la amplia gama de recursos de que dispone

La Solana destacó
en Capacitalia.10

Redacción

El Ayuntamiento de La So-
lana tuvo en el I Salón Nacional
para la Capacidad, Capacitalia.10
un stand donde mostró sus cen-
tros especializados y ofreció a to-
dos los visitantes todo aquello
con lo que cuenta la ciudad en
este ámbito. El alcalde, Diego
García Abadillo, encabezó la am-

plia representación de La Solana
en el acto de inauguración.

Por lo demás, La Solana hi-
zo gala de recursos como la Uni-
dad de Educación Especial en el
CEIP ‘Romero Peña’, el Centro de
Desarrollo Infantil y Atención
Temprana (CDIAT), centros de
atención a personas con disca-
pacidad como el Centro Ocupa-
cional ‘Virgen de Peñarroya’, cen-

tros residenciales como las vi-
viendas de apoyo o el Centro In-
tegral de Atención a Personas con
Discapacidad Psíquica Gravemen-
te Afectados (CADIG) ‘El Pilar’. 

Los diferentes recursos de
empleo de fundaciones y asocia-
ciones se incluyen también en to-
das las acciones que se están re-
alizando para dar mas opciones
a los que más lo necesitan.

El Centro de Atención a Discapacitados Inte-
lectuales Gravemente Afectados ‘El Pilar’

celebró jornada de puertas abiertas, con la
presencia de autoridades como el delegado
provincial de Salud y Bienestar Social. Ricardo

Ruiz, junto al alcalde solanero y el resto de
ciudadanos, tuvo ocasión de conocer sus cinco
módulos de vienda, en los que pueden residir
hasta 40 personas en total. Y ofrece también
una docena de plazas como Centro de Día.

Daimiel congregó a autoridades regionales
al estreno del documental ‘Caza de Brujas’

Redacción

El director general de Or-
denación y Evaluación, José Luis
López Hernández, reiteró en Dai-
miel el compromiso del Gobierno
de Castilla-La Mancha de fomen-
tar y desarrollar campañas de
sensibilización dirigidas a los pro-
pios ciudadanos y a los jóvenes
para contribuir a acabar con el
estigma social que aún existe en
torno a la enfermedad mental y a
las personas que la padecen.

López, que presidió en oc-
tubre en el teatro Ayala de Dai-
miel el estreno del cortometraje
‘Caza de Brujas’, proyecto realiza-
do por los usuarios del Centro de
Rehabilitación Psicosocial y Labo-
ral (CRPSL), mostró su satisfac-
ción por la culminación de un tra-
bajo que “nos muestra en pocas
imágenes lo que sienten muchas
personas que se sienten diferen-

tes dentro de nuestra sociedad”,
aseguró, para animar tanto a los
profesionales como a los usuarios
a “participar en proyectos como
éstos, que sin duda no dejarán
indiferente a ninguna persona”.

El director general recordó

que una de las prioridades del
Gobierno regional, así como de la
Consejería de Salud y Bienestar
Social para los próximos años, se-
rá continuar desarrollando cam-
pañas de divulgación y sensibili-
zación social para erradicar el es-

tigma que afecta a estos colecti-
vos y que les permita desarrollar-
se plenamente, conseguir un tra-
bajo y lograr su autonomía eco-
nómica y todo en un entorno lo
más normalizado posible.

José Luis López, que estu-
vo acompañado en el estreno de
‘Caza de Brujas’ por el alcalde de
Daimiel, José Díaz del Campo; el
director de la Fundación FISLEM,
José Antonio Contreras; el dele-
gado de Salud y Bienestar Social
en la provincia de Ciudad Real,
Ricardo Ruiz, familiares, profesio-
nales y usuarios del CRPSL, ma-
nifestó que la Consejería va a se-
guir potenciando el diagnóstico
precoz y la atención temprana
para ofrecer una atención integral
a las personas con enfermedad
mental y mejorar su calidad de vi-
da que les ayude “a sentirse ciu-
dadanos de pleno derecho en
nuestra sociedad”.

El documental
El documental ‘Caza de Brujas’, que tiene una duración de 25

minutos y en el que participan 15 personas -entre usuarios
y profesionales del CRPSL de Daimiel-, narra la historia de una
joven que es rechazada por sus propios vecinos por el mero
hecho de haber recibido como legado una maldición. Con este
argumento, los usuarios del CRPSL quieren mostrar a los es-
pectadores y al público en general, cómo se puede sentir una
persona que es considerada “diferente” por la sociedad y que
lo único que reclama es poder desarrollar una vida normaliza-
da, en su propio entorno y sin ningún tipo de discriminación.
Este cortometraje ha sido elaborado dentro de las actividades
de talleres audiovisuales que promueve el centro de rehabilita-
ción psicosocial y laboral.

La carretera
de Llanos a
Herencia será
mejorada

Redacción

La Diputación invertirá
en mejoras de la carretera que
une Llanos del Caudillo y He-
rencia. Para ello, la CR-341 re-
cibirá una lechada bituminosa.
Este tratamiento emplea para
el sellado de pavimentos abier-
tos, envejecidos o fisurados;
para la obtención de superfi-
cies antideslizantes, por su
textura áspera; o con fines es-
téticos, incluyendo en este ca-
so pigmentos colorantes.

En los meses previos,
Llanos se beneficiaba de la
puesta en marcha de una lu-
doteca y una potabilizadora,
que inauguraba el presidente
de la Diputación, Nemesio de
Lara y que ha supuesto una in-
versión de 300.000 euros. En
concreto, la ludoteca fue finan-
ciada por la Diputación en un
41% aproximadamente y el
propio Ayuntamiento en un
59%, suponiendo la inversión
total 56.177 euros. Por su par-
te, la Estación de Tratamiento
de Agua Potable, con un cos-
te de casi 260.000 euros, ha
sido cofinanciada por la Con-
sejería de Ordenación del Te-
rritorio y Vivienda (68%), la
Diputación de Ciudad Real
(29%) y el Consistorio (3%). 

“El estado de bienestar
existe y tiene que existir en
Llanos lo mismo que existe en
cualquier otro pueblo o ciudad
más grande que éste”, según
dijo el presidente durante las
intervenciones de estas nue-
vas infraestructuras.

Poblaciones
de la comarca
se benefician
de convenios
hidráulicos

Redacción

El consejero de Ordena-
ción del Territorio y Vivienda,
Julián Sánchez Pingarrón, ha
firmado recientemente conve-
nios de colaboración para
obras hidráulicas con 24 muni-
cipios de la provincia, entre
ellos cinco del Alto Guadiana-
Mancha. Una actuación que,
con una inversión total de 3,6
millones de euros, beneficiará
a más de 67.000 habitantes.
De esta manera, el Gobierno
regional mantiene la inversión
en convenios de obras hidráu-
licas, ya que el agua es una
política prioritaria para Casti-
lla-La Mancha, señaló el con-
sejero.

En el caso de este terri-
torio, las localidades beneficia-
das con Carrizosa, La Solana,
Llanos del Caudillo, Puerto Lá-
pice y Villarrubia de los Ojos.
Y la actuación, enmarcada
dentro del convenio marco de
colaboración entre la Conse-
jería de Ordenación del Terri-
torio y Vivienda y la Diputación
Provincial de Ciudad Real, es-
tá destinada a mejorar sustan-
cialmente las redes de agua,
contando con una dotación
presupuestaria global de 10
millones de euros.

De los municipios bene-
ficiados un total de 16 cuentan
con menos de 2.000 habitan-
tes, “un dato que demuestra el
esfuerzo que realiza el Gobier-
no regional para garantizar
una plena igualdad de opor-
tunidades a todos los ciudada-
nos, independientemente de
su lugar de origen o residen-
cia, al tiempo que se impulsa
el desarrollo rural, dotando a
los pequeños núcleos de po-
blación de infraestructuras que
les permitan desarrollar acti-
vidades económicas alternati-
vas y frenar la tendencia al
despoblamiento”.

Pero, además de estas
pequeñas actuaciones, el Go-
bierno regional apuesta por las
grandes obras de abasteci-
miento, como las que se es-
tán ejecutando en la provin-
cia de Ciudad Real (la Tubería
a la Llanura Manchega, el
abastecimiento a los Campos
de Montiel o a la Comarca de
Almadén), y todas ellas com-
parten el objetivo de garanti-
zar el agua en cantidad y cali-
dad a todos los ciudadanos.

Por último, el consejero
recordaba en el acto de la fir-
ma que el II Plan Director de
Depuración, aprobado en ene-
ro, reserva a la provincia de
Ciudad Real 165 millones de
euros. 
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Aprobado por el equipo de gobierno en el Pleno ordinario del pasado mes de septiembre

Más de 750 mil euros para
acondicionar el vertedero

Redacción

El pleno de finales de sep-
tiembre del Ayuntamiento de
Manzanares aprobó en su sesión
ordinaria una modificación de
créditos que incluye una partida
de 755.000 euros para acondicio-
nar el terreno del antiguo verte-
dero del paraje del Carrilejo. El
Grupo Popular felicitó al equipo
de gobierno por lo que calificó co-
mo una “rectificación” y el Grupo
Socialista dijo que se solucionaba
así el problema creado cuando los
populares aprobaron una moción
para cerrar el vertedero.

La modificación de créditos
aprobada con los votos a favor de
los ediles del PSOE y PP, y con el
voto en contra del concejal de IU,
supera el millón de euros y ge-
neró un debate plenario de casi
una hora y media. Su partida más
importante es la destinada al
acondicionamiento del vertedero.
Las otras son para energía y
alumbrado, reparación de infraes-
tructuras y maquinaria, limpieza
y gastos jurídicos.

Izquierda Unida votó en
contra por creerlas innecesarias y
no tener justificación o, como en
el caso del vertedero, no cono-
cer el estudio técnico previo.
También se quejó de la cuantía
para gastos jurídicos (168.000
euros) derivados de contenciosos
por la revisión del ICIO que hace
el Ayuntamiento a los constructo-
res “a quienes ya se cobró y aho-
ra se quiere cobrar más”. 

Santiago Sabariego habló
de falta de previsión en el presu-
puesto y dijo que en el último año
se había despilfarrado casi todo el
remanente de tesorería, que cifró
en unos cinco millones de euros.
“Solo se busca dejar limpias las
arcas”, concluyó el edil de IU.

La portavoz del Grupo Po-
pular, Dolores Serna, felicitó al

gobierno municipal “por rectifi-
car”  sobre el vertedero. Dijo que
gracias al tesón de su partido se
iba a resolver este asunto y que
la documentación de la Conseje-
ría de Medio Ambiente y del Mi-
nisterio de Fomento dejaba claro
quién era responsable de la situa-
ción. La edil culpó al actual y an-
teriores concejales de Medio Am-
biente de dejación de funciones
por no haber llevado adelante el
proyecto que hizo el Ayuntamien-
to para disponer de un vertedero
legal. Respecto a los gastos jurí-
dicos, dijo que se ahorrarían mu-
chos si hubiera capacidad de diá-
logo.

Desde el Grupo Socialista,
Pilar Sánchez Mulas dijo que el
equipo de gobierno solucionaba
el problema que causó el PP con
sus votos y con su moción sobre
el vertedero, un asunto con el
que, según la portavoz del PSOE,
“los populares han denostado la
imagen del municipio”. “Nosotros
buscamos las soluciones y uste-
des los problemas”, señaló Sán-

chez, quien recordó que el PP no
hizo ni una propuesta ni una en-
mienda presupuestaria para solu-
cionar el asunto en los últimos
años.

La portavoz aclaró a IU
que el resto de partidas de la mo-
dificación de créditos responden,
por ejemplo, al incremento de las
tarifas eléctricas. De la de gas-
tos jurídicos detalló que corres-
ponden a cuatro años, con una
media anual de 42.000 euros, “in-
ferior a la de otros muchos mu-
nicipios”. Indicó además que so-
bre los contenciosos del ICIO es-
tán llegando las primeras senten-
cias favorables a los intereses
municipales.

Sánchez Mulas dijo que es-
tas modificaciones de créditos
que permiten dar soluciones y
generan empleo son posibles gra-
cias a la buena gestión económi-
ca del equipo de gobierno. Al res-
peto, el alcalde de Manzanares,
Miguel Ángel Pozas, negó que ha-
ya despilfarro y explicó que exis-
te una planificación económica

socialdemócrata que permite que
en momentos de recesión eco-
nómica, el Ayuntamiento actúe
como locomotora, “algo en lo que
coincide Cayo Lara”, contestó a
IU.

Pozas dijo que Sabariego
se contradice, pues hace un mes
dijo que había déficit de un millón
de euros y ahora dice que existe
superávit de cinco millones. El al-
calde aclaró que el remanente era
de tres millones y que responde
a la buena gestión y al ahorro lle-
vados a cabo en el anterior ciclo
económico, cuando se invertía el
dinero en depósitos y la oposición
pedía que se gastara.

Sobre los contenciosos por
las liquidaciones complementa-
rias del ICIO, Pozas dijo no en-
tender el discurso “de ultradere-
cha” de IU, ya que se trata de
evitar el fraude fiscal y que los
constructores paguen por lo que
realmente han construido. De se-
guir las sentencias favorables, el
Ayuntamiento ingresará unos
500.000 euros.

Breves de
octubre

La EFA Moratalaz organi-
za del 11 al 14 de
noviembre una peregrina-
ción a Fátima y a Santiago
de Compostela, coincidiendo
con el Año Santo. La salida
tendrá lugar a las 23,45
horas del día 11 desde el
centro educativo en dirección
a Fátima, donde se realiza-
rán diversas visitas y actos
religiosos. El precio por per-
sona será de 160 euros, y
las reservas se realizarán en
los teléfonos 926-647017 ó
639- 336233. 

La II edición del Paseo
Histórico por Manzanares
permitirá a quienes no
pudieron tomar parte en la
primera conocer el pasado
de la ciudad, recorriendo el
antiguo trazado de la muralla
de la villa medieval. Ya se ha
cubierto la treintena de pla-
zas ofertadas. Completado el
cupo, las personas que no
puedan tomar parte en él,
quedarán en lista de espera
para próximas ediciones.
Partiendo de la Biblioteca
Municipal “Lope de Vega”, el
Paseo Histórico recorrerá el
trazado de la antigua muralla
medieval, ascendiendo por
Antonio Iniesta, para llegar
posteriormente a la Plaza de
Santa Cruz.

El Centro de Mayores tra-
mita las solicitudes para
el Programa de
Termalismo Social. Las
solicitudes se podrán presen-
tar en los Centros Sociales
de Manzanares, Centro de
Mayores o remitidas a la
Consejería de Salud y
Bienestar Social o en sus
Delegaciones Provinciales.
Éstas deberán de ir acompa-
ñadas de una fotocopia del
DNI, certificado de pensión
del solicitante  y cónyuge sy
declaración responsable de
ingresos.

Nueva ordenanza de protección
de bienes y convivencia

Redacción

El pleno del Ayuntamiento,
con los votos a favor de PSOE y
PP, y la abstención de Izquierda
Unida, aprobó provisionalmente
una Ordenanza Municipal que
sanciona, entre otras acciones, la
realización de pintadas, ensuciar
la ciudad o no recoger de la vía
pública los excrementos de ani-
males. Se establecen sanciones
económicas que, en algunos ca-
sos, pueden sustituirse por tra-

bajos de limpieza de calles y fa-
chadas.

Tal y como anunció el
equipo de Gobierno el pasado
mes, cuando desestimó una mo-
ción del Grupo Popular sobre los
grafitis por estar elaborando una
ordenanza más completa al res-
pecto, el Grupo Socialista pre-
sentó al pleno ordinario del mes
de septiembre una Ordenanza
Municipal “Reguladora de la Pro-
tección de los Bienes Públicos de
Titularidad Municipal y de Man-

tenimiento de la Convivencia Ciu-
dadana”. El Grupo Popular felici-
tó al equipo de gobierno “por
volver a rectificar”, según su por-
tavoz, Dolores Serna. IU se abs-
tuvo por no haber tenido tiempo
suficiente para su estudio y es-
perar al plazo de exposición pú-
blica para presentar alegaciones. 

La ordenanza pretende la
protección de los bienes públicos
de titularidad municipal y todos
aquellos elementos que forman
parte del patrimonio urbanístico

y arquitectónico del municipio de
Manzanares cualquiera que sea
su naturaleza y su titularidad
“frente a las agresiones, altera-
ciones y usos ilícitos de que pue-
dan ser objeto”. 

Las medidas de protección
reguladas se refieren tanto a
bienes públicos como privados,
incluyendo las fachadas de los
edificios y otros elementos ur-
banísticos y arquitectónicos que
se sitúen en la vía pública o se-
an visibles desde ella. Las infrac-
ciones leves serán castigadas
con multas de hasta 300 euros.
La sanción para las graves osci-
la entre 301 y 750 euros. Las
muy graves serán sancionadas
con multa de 751 a 1.500 euros.
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Delitos y faltas disminuyen
un 12,43% en la ciudad

Redacción

La Guardia Civil de Manza-
nares vivió su día grande, con
la celebración de la festividad de
su patrona, la Virgen del Pilar,
el martes, 12 de octubre. Los ac-
tos de la jornada comenzaron
con la Santa Misa, que tuvo lu-
gar en la Parroquia de la Asun-
ción de Nuestra Señora y que fue
oficiada por el párroco Luis Ga-
llego, comenzando a las doce del
mediodía.

Posteriormente, se ofre-
ció un vino de honor en el acuar-
telamiento de la Guardia Civil de
Manzanares, en el que distintas
autoridades locales, acompaña-
ron a los efectivos del Cuerpo y
a su capitán, Ángel Patricio Bar-
ja Ramos.

En el acto, el Capitán Jefe
de la Compañía hizo balance del
año y tuvo un recuerdo especial
para los fallecidos en acto de
servicio. Del mismo modo, se-
ñaló  que la imagen de la Vir-
gen del Pilar, que presidió toda
la celebración, ha sido restaura-
da, así como el pedestal que le
sirve de soporte.

En cuanto a los índices de
delincuencia, Barja mostró su
satisfacción por la disminución
en un 18.75% de las faltas pe-
nales y del 4.35% de los delitos
graves en su área de actuación.
Dijo que es reseñable el incre-
mento de robos de cobre en el

campo, aunque en muchas oca-
siones se detuvo a los autores. 

También destacó el au-
mento de los malos tratos en el
hogar. En este caso, afirmó que
la Guardia Civil solo puede reali-
zar actuaciones represivas, pero

no preventivas, deteniendo al
autor y ayudando a la víctima.

Asimismo, resaltó las ac-
tuaciones realizadas en las ca-
rreteras del área de su compe-
tencia, entre las que destaca la
A-4, en las que se han realizado

diversos operativos especialmen-
te contra el tráfico de estupefa-
cientes y el terrorismo.

La Compañía de la Guar-
dia Civil de Manzanares abarca
treinta y tres poblaciones, con
once unidades e incluye el Cen-

tro Penitenciario de Herrera de
La Mancha. Cuenta con un des-
tacamento de tráfico, puesto de
seguridad ciudadana, un desta-
camento cinológico o de guías
caninos, policía judicial y patru-
lla del SEPRONA, entre otros.

Según los datos facilitados por la Benemérita con motivo de la celebración de su patrona

Al término de septiembre la tasa de paro
experimentó un descenso del 13,5%

Redacción

El paro registrado expe-
rimentó en septiembre un nue-
vo descenso. Por sexto mes
consecutivo se redujo el núme-
ro de parados en la localidad,
que desde marzo acumula una
disminución del 13,5%. En el úl-
timo mes fue de 0,9 puntos, lo
que en valores absolutos supo-

ne una reducción de trece per-
sonas. En total hay 1.388 per-
sonas en paro.

Del total de personas que
tras septiembre no tienen traba-
jo en Manzanares, 544 son
hombres y 844 son mujeres. El
pasado mes fue malo para el
empleo femenino, pues aumen-
tó en 30 mujeres. Por su parte,
el paro masculino bajó en 43

hombres.
Por sectores de actividad,

según datos del Servicio Público
de Empleo de Castilla-La Man-
cha, el paro bajó en Manzana-
res durante el mes de septiem-
bre en la agricultura en 10 per-
sonas, donde quedan 57 para-
dos. En la industria lo hizo en 5
y quedan 175 desempleados. En
la construcción se redujo en 15

y deja a este sector con 89 per-
sonas sin trabajo. 

Por el contrario, el paro
subió ligeramente entre las per-
sonas sin empleo anterior, que
pasa de 136 a 138 desemplea-
dos, mientras que en el sector
servicios lo hizo en quince per-
sonas, que lo sitúan con 929 pa-
rados, de los que 326 son hom-
bres y 603 son mujeres. 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Pueblos del Alto Guadiana-Mancha. 11/2010.



12 Pueblos Noviembre 2010

Manzanares

Oretania de Información Local

Pilar Sánchez Mulas detalló algunos proyectos para estos meses

Numerosas obras
municipales en el
último trimestre

Redacción

La concejala portavoz del
equipo de gobierno, Pilar Sánchez
Mulas, detalló algunos de los pro-
yectos que lleva a cabo el Ayunta-
miento de Manzanares en este úl-
timo trimestre del año y que, en su
opinión, mejorarán la calidad de vi-
da en la ciudad y demuestran su
dinamismo, crecimiento y avance
“aunque algunos se empeñen en
lo contrario”. Mejoras para evitar
desbordamientos del Azuer, semi-
peatonalización de calles, amplia-
ción de la Casa de la Juventud y úl-
tima fase de reforma del mercado
son algunas de las obras más des-
tacadas.

Dentro del Plan de Empleo
de la Diputación se está acome-
tiendo un proyecto elaborado por
los Servicios Técnicos Municipales
para evitar que el agua llegue a las
viviendas próximas en futuras cre-
cidas del río Azuer así como para
mejorar tanto el Paseo de la Isla
Verde como el de los Pinos. La in-
versión total es de 236.000 euros
y contempla la elevación de aceras
y firme así como la construcción de
paseos y carril bici.

Además de la campaña de
pavimentaciones que acaba de co-
menzar y de las obras de amplia-
ción del cementerio que se inicia-
ron en verano, el Ayuntamiento
acomete la ampliación de la Casa
de la Juventud por 175.000 eu-
ros. La empresa Alfaman las aco-
mete en la antigua nave central del
Mercado, que se sumará  las ac-
tuales dependencias juveniles y
contará con unos 500 metros cua-
drados.  Se pretende hacer un lu-
gar de reunión para jóvenes re-
forzando sus actividades. Contará
con despachos, salas de formación
e informática más amplias, sala
de estudio y biblioteca, sala de

El bus urbano,
con veintiséis
paradas, va a
funcionar ya
en breve

Redacción

La Junta de Gobierno ad-
judicó a la empresa “Autobuses
José Márquez Villarejo, S.L.” la
gestión del servicio municipal de
autobús urbano en esta ciudad,
que en breve comenzará a fun-
cionar. Tendrá 26 paradas en
una sola línea circular que  es-
tará en funcionamiento de sie-
te de la mañana a tres de la tar-
de, con refuerzos a la hora de
entrada y salida de los institu-
tos.

La oferta de la empresa
manzanareña de autobuses fue
la más ventajosa de las presen-
tadas. El Ayuntamiento le dará
una subvención anual de 72.000
euros y sus tarifas serán de 50
céntimos para el billete ordina-
rio y 25 céntimos para los ma-
yores de 65 años. El bono bus
de 10 viajes costará 4 euros, 2
euros para los mayores de 65
años y 3,20 para los estudian-
tes. Los menores de 4 años no
pagan. 

La portavoz del gobierno
municipal, Pilar Sánchez Mulas,
dijo que son unos precios ase-
quibles. Explicó que tras la su-
presión de la zona azul se pre-
tende así reducir la utilización
del vehículo particular. Añadió
que el servicio de autobús, al
que no está obligado el munici-
pio por no superar 50.000 ha-
bitantes, “se implanta para me-
jorar la calidad de vida” y como
prueba del dinamismo de Man-
zanares.

Pilar Sánchez dijo que el
servicio contará con una línea
circular de 26 paradas para dar
accesibilidad a todos los puntos
del municipio. Funcionará desde
las siete y diez de la mañana
hasta las tres de la tarde. El
punto de partida será en el ba-
rrio Divina Pastora. Además, en
el horario de entrada y salida de
los institutos se reforzará el ser-
vicio con un segundo autobús. 

El servicio de autobús en-
trará en funcionamiento en bre-
ves fechas una vez que se seña-
licen las 26 paradas previstas.
En la línea principal habrá para-
das en la plaza de la Divina Pas-
tora, Centro de Mayores, y ca-
lles Soledad, Cristóbal Colón,
Camino de Membrilla, Tercia,
Virgen de Gracia, Plaza del Gran
Teatro, Estación de Autobuses,
Avenida Emiliano García Roldán,
Avenida del Parque, Hospital,
Institutos y regreso por la Ave-
nida del Parque, Estación de au-
tobuses, de trenes, Gran Teatro,
Pérez Galdós y Divina Pastora.
La línea de refuerzo para estu-
diantes hará un recorrido pare-
cido con algunas variaciones en
el regreso.

Breves de
octubre

‘La Fiesta de los jueces',
versionada y dirigida por
Ernesto Caballero, e inter-
pretada por su compañía
Teatro El Cruce, es una pro-
ducción basada en la farsa
costumbrista “El cántaro
roto”, del dramaturgo ale-
mán Heinrich von Kleist, en
la que Caballero recrea una
sátira sobre el sistema judi-
cial actual español. La
representación fue una fies-
ta irreverente con música,
canciones y alusiones a la
actualidad, que el sábado
despertó la risa y la sorpre-
sa del público del Gran
Teatro de Manzanares.

Promovida por el Foro
Ciudadano de la Agenda
21 Local, en colaboración
con la Concejalía de Medio
Ambiente del Ayuntamiento
de Manzanares, el Gran
Teatro acogió hasta el 30 de
octubre una muestra titula-
da “Crisis Olvidadas: Vidas
Ignoradas”, realizada por
Médicos Sin Fronteras. Uno
de los objetivos es dar a
conocer y homenajear el
trabajo que realiza el equipo
humano de Médicos Sin
Fronteras, promotor de la
muestra.

José Manuel Caballero
Bonald inauguró el III
Curso de la Escuela de
Ciudadanos de
Manzanares con la conferen-
cia “Cultura literaria y com-
promiso”. En el transcurso
de su charla puso de relieve
que el escritor comprometi-
do es el que canaliza a tra-
vés de su obra un pensa-
miento moral o el que inter-
viene en la sociedad “criti-
cándola o corrigiéndola
desde dentro”.

Cruz Roja Manzanares
celebró su centenario con
un acto muy emotivo en el
que se homenajeó a perso-
nas que con su dedicación y
esfuerzo han ayudado a
otras “sin pedir nada a cam-
bio”. Los organizadores divi-
dieron estos cien años en
doce etapas, dando a cono-
cer lo ocurrido en cada una
de ellas, y resaltando la
labor de su voluntariado. El
broche de oro lo pusieron la
Banda de Música  y la Coral
Polifónica. 

juntas, salón de actos y zona re-
creativa. 

Por su parte, en el Mercado
Municipal se acometerá una última
fase de reforma que afectará a va-
rios puestos con un presupuesto
de casi 40.000 euros. Según Pilar
Sánchez, esta rehabilitación es una
de las obras más valoradas de la
legislatura por comerciantes y
clientes, recabando incluso felicita-
ciones desde fuera de Manzanares.

Otra obra que comenzará
en breve con cargo al Plan Provin-
cial de obras y Servicios es la de
eliminación de barreras arquitectó-
nicas en las calles Reyes Católicos
y Mayorazgo, que quedarán semi-
peatonalizadas con aceras más an-
chas y a la misma altura que la cal-
zada. Se ha adjudicado por
455.000 euros a Obras Aconsa,
que también actuará en las redes
de abastecimiento y saneamiento
de estas calles y que como mejo-
ra realizará además el rebaje de
acerados en otras muchas zonas
del municipio para favorecer la eli-
minación de barreras arquitectó-
nicas.

Tras la reciente construcción
y puesta en servicio de las pistas

de padel, el Ayuntamiento está re-
formando en el Polideportivo las
cuatro pistas de tenis, con un fir-
me más adecuado. Sport Mancha
realiza estas obras por 126.000 eu-
ros y con un plazo de ejecución
de dos meses. 

La Junta de Gobierno tam-
bién licitó por 636.000 euros las
obras de construcción de la sala de
exposiciones permanente en terre-
nos de la antigua Bodega Álvarez,
según proyecto de los arquitectos
Lucía Manresa, David Mata y Ma-
ría Moreno.

“Con todo esto podemos
decir que Manzanares es una ciu-
dad dinámica, en crecimiento y
desarrollo”, afirmó la portavoz del
gobierno local, quien dijo que es-
ta apuesta “por facilitar los mejo-
res servicios, por dinamizar la vi-
da económica de la ciudad, por
mejorar su imagen y por aumen-
tar la calidad de vida de los ciuda-
danos”, dista mucho de lo que el
PP afirmó recientemente en una
moción en la que decía que “Man-
zanares se ha convertido en un
lugar poco acogedor para vivir,
convivir o ganarse la vida civiliza-
damente”.

Continúa la mejora de las
instalaciones deportivas

Redacción

Hace pocas semanas que
las pistas de paddle municipa-
les se pusieron a disposición
de los usuarios en Manzanares.
Desde entonces, la respuesta
de los aficionados al deporte en
la localidad ha sido muy positi-
va y las pistas tienen una ele-

vada cifra de ocupación, sobre
todo en franjas horarias deter-
minadas.

En la actualidad, las
obras en las instalaciones de-
portivas municipales se están
centrando en la remodelación
de las pistas de tenis. Tras los
oportunos informes técnicos, se
ha actuado levantando el firme

donde estaba dañado o sobre él
donde no era necesario retirar-
lo, aclara Criado. Se está susti-
tuyendo el anterior hormigón
poroso por una superficie sinté-
tica o tenis cushion, similar a
la que se emplea en muchas
pistas que albergan torneos na-
cionales e internacionales.
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Servicio público del Ayuntamiento 

76 niños
comenzaron
el curso 
en el CAI

Redacción

Tras un mes de vacaciones,
el CAI Municipal de Manzanares,
volvió a abrir sus puertas a co-
mienzos del mes de octubre con
un alumnado compuesto por se-
tenta y seis niños y niñas, meno-
res de tres años. Treinta y ocho
alumnos tienen de dos a tres
años; treinta y tres, entre uno y
dos años; y cinco son bebés con
menos de un año. En estos días,
los pequeños han tenido tiempo
para acostumbrarse a la “vuelta

al cole”, con un período de adap-
tación que según afirma la direc-
tora del CAI, María del Espino Es-
pinar, se ha desarrollado con ab-
soluta normalidad.

Desde el mes de septiem-
bre de 2009, hace exactamente
un año, los Centros de Atención
a la Infancia (CAI) en Castilla-La
Mancha pasaron a ser dependien-
tes de la Consejería de Educación
y cambiaron su denominación por
la de Escuelas Infantiles, reco-
nociéndose de esta forma su la-
bor docente y educativa, por en-

cima de su carácter asistencial y
social, un hecho que la directora
del CAI Municipal valora muy po-
sitivamente.

En este curso 2010-2011,
una de las principales novedades
del centro está siendo la adop-
ción de un proyecto editorial, que
ha venido a sustituir a las tradi-
cionales fichas, por libros a todo
color, con los que el alumnado
puede desarrollar todo su poten-
cial, y que parece estar siendo
muy bien aceptado tanto por los
niños como por sus padres.

Aún quedan vacantes ca-
torce plazas para nuevos alumnos
en el CAI Municipal, distribuidas
entre los cero y los dos años.
Quien desee beneficiarse de es-
tas plazas debe acudir al centro,
situado en la Carretera de La So-
lana, y recoger el formulario de
solicitud a rellenar. Allí mismo
también, le informarán de todos
los tramites y documentos que
deben adjuntarse.

Los precios oscilan entre
los cien y los doscientos diez eu-
ros, dependiendo del nivel de in-

gresos de los padres. En cuanto
a los horarios, la entrada se rea-
liza en tres turnos a lo largo de
la jornada, de ocho menos cuar-
to a ocho y cinco, de nueve me-
nos diez a nueve y veinte, y de
diez menos veinte a diez. La sa-
lida tiene lugar por la tarde, a las
tres, a las cuatro y a las cinco,
respectivamente.

Al cuidado de los niños se
encuentran ocho educadoras, un
auxiliar, una cocinera, un auxiliar
de cocina, dos limpiadoras y la
propia directora del centro.

Redacción

La Escuela Infantil ‘Dulci-
nea’ abrió sus puertas reciente-
mente. Esta nueva guardería
ofrece servicio de comedor, ense-
ñanza bilingüe, escuela de padres
o peluquería, entre otros. El cen-
tro, situado en el Paseo de Cór-
doba, funciona como Escuela In-
fantil de siete y media de la ma-
ñana a cinco de la tarde. A partir
de esa hora, y hasta las nueve de
la noche, cuenta con ludoteca y
parque de ocio.

‘Dulcinea’, situado en el
Paseo de Córdoba, en las proxi-
midades del aparcamiento de
FERCAM, ha nacido con la pre-
tensión de ser una continuación
de la vida familiar, estimulando y
ayudando a los padres en la edu-
cación de sus hijos. Para ello, la
guardería dispone de más de se-
senta plazas.

El centro cuenta con un
equipo directivo, que coordina y
supervisa el buen funcionamien-
to del centro; educadoras, encar-
gadas de cumplir la programación
y de estar al cuidado de los pe-
queños, así como asistentes y
personal de servicios, que des-
arrolla las funciones de cocina,
limpieza y mantenimiento.

De primera calidad
En cuanto a las instalacio-

nes, el edificio del centro está do-
tado de aula para bebés, de 0 a
1 año, que posee sus propias zo-
nas de aseo, de gateo, de alimen-
tación y de descanso, debida-
mente aislada y equipada con cu-
nas individualizadas, contando
además con una salida indepen-
diente desde el aula hasta el ex-

terior. Así mismo, también hay un
aula para niños de 1 a 2 años y
dos destinadas a los de 2 a 3

años, con acceso directo al aseo
de uso exclusivo para niños y a
las distintas zonas diferenciadas

adecuadas a cada actividad a re-
alizar en el centro.

“Dulcinea” también cuenta

con cocina, despensas-almace-
nes, aseo exclusivo del personal,
aseo para el público, despacho de
dirección y amplia zona de juegos
exteriores.

Medidas de seguridad
Las instalaciones disponen

de todas las medidas de seguri-
dad posible para evitar cualquier
riesgo, por ello, todos los enchu-
fes e interruptores son de segu-
ridad y se encuentran a una al-
tura de 1’65 cm.; las ventanas
son correderas; las puertas cuen-
tan con sistemas que evitan que
los niños puedan pillarse los de-
dos; los cristales son de seguri-
dad y en caso de rotura no pro-
ducirían cortes; el suelo es de
PVC antideslizante para amorti-
guar los golpes; el agua caliente
de los aseos está regulada a un
máximo de 32º para evitar que-
maduras; y todas las esquina se
encuentran acolchadas.

La guardería ofrece los
servicios de Comedor y alimenta-
ción; enseñanza bilingüe; can-
guro a domicilio; escuela de pa-
dres; peluquería mensual; servi-
cio de webcam, que permite que
los padres puedan ver las activi-
dades que realizan sus hijos des-
de casa o desde su trabajo; ga-
binete de especialistas e informa-
ción directa y personalizada a los
padres.

La Escuela Infantil perma-
nece abierta de siete y media de
la mañana a cinco de la tarde. A
partir de esa hora, y hasta las
nueve de la noche, funciona co-
mo Ludoteca y Parque de Ocio,
con monitores y personal espe-
cializado.

El nuevo Centro
de Educación

Infantil y de Ocio
‘Dulcinea’ presentó
al público su ludo-
teca y centro de
ocio con una fiesta
infantil a la que
asistieron gratuita-
mente todos los ni-
ños y niñas que
quisieron de entre
1 y 12 años de
edad. Contó con
juegos, hinchables,
canciones y pinta-
caras. 

La oferta de atención infantil
crece de la mano de ‘Dulcinea’
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El Hospital de Manzanares dará así una mejor atención a los usuarios en este área de referencia

La Junta moderniza las
instalaciones farmaceúticas

Redacción

Con una inversión de
180.000 euros, el SESCAM ha in-
corporado mejoras y nuevo equi-
pamiento que permiten, por
ejemplo, hacer más asépticas las
salas en las que se preparan los
tratamientos intravenosos.

El Gobierno de Castilla-La
Mancha ha dotado al Servicio de
Farmacia del Hospital Virgen de
Altagracia de Manzanares de nue-
vas instalaciones y equipamiento
con el objetivo de mejorar la
atención sanitaria que reciben los
usuarios de su área de referencia.

Con una inversión superior
a los 180.000 euros, el Gobierno
regional ha procedido a la actua-
lización y reorganización de las
instalaciones del Área de Farma-
cia del hospital manzanareño, lo
que ha permitido incorporar nu-
merosas mejoras para optimizar
los recursos disponibles.

Ejemplo de ello es la ins-
talación de nuevas salas para ubi-
car las cabinas de flujo laminar,
una de ellas de nueva adquisi-
ción. Son dos habitáculos her-
méticos con ventilación indepen-
diente que hacen el ambiente lo
más aséptico posible para elabo-

rar, sin contaminaciones, diversas
preparaciones, como son los tra-
tamientos de quimioterapia, coli-
rios, infusores de analgesia para
el dolor, mezclas intravenosas
(por ejemplo, nutriciones paren-
terales), etc, que se administran
a los pacientes.

Asimismo, se ha reformado
el almacén general del Servicio de

Farmacia del Hospital de Manza-
nares dotándolo con nuevo equi-
pamiento mediante el cual se
aprovecha al máximo el espacio
disponible y se controlan mejor
los productos almacenados, evi-
tando así duplicación de pedidos,
falta de existencias, caducidades
de medicamentos, etc.

Otras de las mejoras intro-

ducidas en el Área de Farmacia
del Virgen de Altagracia es la re-
forma de la sala de dispensación
de medicamentos a pacientes ex-
ternos, la adquisición de una ca-
ja fuerte de mayor capacidad pa-
ra el almacenamiento de estupe-
facientes, así como de una nue-
va nevera para la conservación de
medicamentos termolábiles.

El área de Farmacia del
Hospital de Manzanares es un
servicio central de vital importan-
cia para el centro sanitario, tan-
to desde el punto de vista asis-
tencial como de optimización de
recursos. Sus principales funcio-
nes son la adquisición, conserva-
ción, preparación, dispensación,
elaboración -en los casos en los
que sea necesario- de toda la me-
dicación que requieren tanto los
pacientes ingresados como los
externos.

Centro de información
Asimismo, actúa como

centro de información de medica-
mentos al resto de servicios asis-
tenciales del centro hospitalario,
atendiendo consultas tanto del
personal sanitario como de pa-
cientes que se atienden de for-
ma ambulatoria.

La plantilla de profesiona-
les del Servicio de Farmacia del
Hospital de Manzanares está
compuesta en la actualidad por
dos facultativos especialistas en
Farmacia hospitalaria, cuatro en-
fermeras, dos auxiliares de enfer-
mería, dos administrativos y un
celador.

Se ha 
reformado la sala 
de dispensación 
de medicamentos 

a pacientes
externos

Una treintena de personas con disca-
pacidad se han operado ya en ella

desde que el pasado mes de julio fue
puesta en marcha por el Gobierno regio-
nal para garantizar y agilizar la atención
bucodental a los usuarios con discapaci-
dad física o psíquica.
El Gobierno de Castilla-La Mancha ha
puesto en marcha en el Hospital Virgen
de Altagracia una nueva Unidad de
Odontología Especial para garantizar y
agilizar la atención bucodental a las per-
sonas con discapacidad física o psíquica
y que puede incidir directamente en la
extensión, gravedad o dificultad de su
patología bucal.
La creación de esta nueva unidad se
enmarca dentro de las políticas promovi-
das por el Gobierno del presidente José
María Barreda de mejorar la asistencia
sanitaria a los colectivos más desfavore-
cidos y, concretamente, a las personas
con discapacidad física o psíquica.
Desde que se puso en marcha el pasado
mes de julio, una treintena de usuarios
con discapacidad se ha operado en la
Unidad de Odontología Especial del hos-
pital manzanareño, que se suma a las
dos existentes desde el año 2006 en las
áreas sanitarias de Albacete y Ciudad
Real, fruto de la colaboración entre los
niveles asistenciales de Atención
Primaria y Especializada.
Así, los centros de salud aportan los
odontólogos e higienistas dentales que
tratan a los pacientes, mientras que los
centros hospitalarios ponen a disposición

de esas Unidades los medios materiales
(camas, quirófanos, unidades de progra-
mación, admisión y cirugía ambulatoria)
y el personal necesario para intervenir a
los pacientes con discapacidad. Siempre
que es posible, las intervenciones se
realizan de forma ambulatoria, aunque
en la mayoría de los casos, y por las
especiales características de estos
pacientes, se suelen realizar bajo anes-
tesia general.
Las intervenciones de la Unidad de
Odontología Especial del Hospital de

Manzanares las realiza personal experi-
mentado: los odontólogos Enrique
Mingorance y Luis González, ayudados
por las higienistas dentales Mª José
Nievas y Mª Dolores Ruiz, conjuntamen-
te con el personal de quirófano del
Hospital Virgen de Altagracia (anestesió-
logos, enfermeras, auxiliares de enfer-
mería y celadores) y apoyado por el per-
sonal las unidades de Hospitalización
(enfermeras y auxiliares), Programación
y Admisión.
Los tratamientos odontológicos que se

hacen bajo anestesia general en estas
unidades son limpiezas de boca (detar-
trajes) para eliminar el sarro y mejorar
la salud periodontal; empastes (obtura-
ciones) para reparar las caries dentales
o recuperar la integridad de dientes mal-
formados o fracturados por traumatis-
mos; endodoncias para curar dientes
con infección cuando la relación riesgo-
beneficio así lo aconseja (fundamental-
mente en dientes anteriores); extracción
de dientes irrecuperables restos radicu-
lares y dientes incluidos o supernumera-
rios; y extirpación y análisis histopatoló-
gico de lesiones de tejidos blandos de la
boca.
Para beneficiarse de estas unidades, las
personas cuya discapacidad física o psí-
quica incida directamente en la exten-
sión, gravedad o dificultad de su patolo-
gía bucal pueden dirigirse al dentista de
su centro de salud, quien determinará si
los tratamientos bucodentales pueden
ser realizados en el propio centro (si es
colaborador) o por el contrario se remite
a la Unidad de Odontología Especial de
Albacete, Ciudad Real o Manzanares,
que son los ámbitos asistenciales con los
que cuenta Castilla-La Mancha para dar
cumplimiento a lo establecido en el Real
Decreto 1030/2006.
Además de su tarea asistencial, los pro-
fesionales de estas las unidades odonto-
lígicas también participan en actividades
formativas dirigidas a familiares, educa-
dores y cuidadores de discapacitados
destinadas a mejorar su calidad de vida.

Odontología para discapacitados

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Pueblos del Alto Guadiana-Mancha. 11/2010.



15PueblosNoviembre 2010

Manzanares

Oretania de Información Local

Gracias al Servicio de Ginecología y Obstetricia del Centro de Salud de Manzanares

Las reconstrucciones
mamarias, una realidad

Redacción

El Hospital Virgen de Alta-
gracia de Manzanares ha empeza-
do a realizar con éxito las prime-
ras cirugías de reconstrucción a pa-
cientes de su área de referencia
que presentaban tumores mama-
rios y que han visto cómo mejora-
ba de un modo considerable su ca-
lidad de vida tras la intervención.
Las primeras pacientes que ya se
han beneficiado de esta nueva
prestación, personalizada para ca-
da caso, han mantenido o recupe-
rado su imagen corporal evitando
de este modo numerosos proble-
mas, sobre todo, de tipo psicológi-
co.

Estas intervenciones son po-
sibles en el Hospital manzanareños
gracias a que el Servicio de Gine-
cología y Obstetricia de este centro
del Servicio de Salud de Castilla-
La Mancha cuenta entre sus pro-
fesionales médicos con una mastó-
loga especializada en técnicas on-
coplásticas y reconstructivas. Se
trata de la doctora Cristina Peluso,
con una amplia experiencia tanto
en la realización de cirugía onco-
plástica reconstructiva (mediante la
cual se elimina una formación tu-
moral a través de una técnica de ci-
rugía plástica), como en la cirugía
reconstructiva, destinada a pacien-
tes a las que ya se les ha extirpa-
do una mama por una mastecto-
mía previa y a quienes se les for-
ma la mama a través de técnicas
inmediatas o diferidas.

La Unidad de Mama del
Hospital de Manzanares tiene en
proceso de planificación varios ca-
sos de pacientes a las que próxima-
mente se les practicará una recons-
trucción a través de las dos técni-
cas citadas, con las que ya ha ope-
rado los primeros casos en este
centro sanitario con muy buenos
resultados.

Según la doctora Peluso, de
lo que se trata es de hacer una téc-
nica personalizada para cada pro-
blema de la mujer con tumor ma-
mario que le permita mantener su
imagen corporal. Es decir, para
“que cuando ésta se mire en el es-
pejo se reconozca como mujer, evi-
tando de este modo numerosos
problemas tanto desde el punto
de vista psicológico, como de pare-

ja, a la hora de vestirse en el día a
día…. en definitiva, mejorar su ca-
lidad de vida”.

El circuito asistencial que si-
guen las pacientes susceptibles de
este tipo de tratamiento se inicia en
la Consulta de Mama del Servicio
de Ginecología del Hospital de
Manzanares, en funcionamiento to-
dos los martes, donde se revisa y
se les realiza los estudios comple-
mentarios necesarios ante la detec-
ción de un nódulo o bulto sospe-
choso de ser un tumor. Una vez
que sus profesionales realizan el
diagnóstico adecuado, se programa
la cirugía necesaria para cada mu-
jer.

La realización de reconstruc-
ciones mamarias en el Hospital Vir-
gen de Altagracia es posible gracias

a que el centro dispone desde oc-
tubre de 2009 de un Comité de Ma-
ma de carácter multidisciplinario in-
tegrado por especialistas de las dis-
tintas áreas implicadas en todo su
proceso de diagnóstico, tratamien-
to y seguimiento: oncólogos, pa-
tólogos, ginecólogos, cirujanos, ra-
diólogos y psicólogos clínicos.

A través de este Comité se
unifican criterios y protocolos de
actuación, tanto en los tratamien-
tos necesarios (médicos o quirúrgi-
cos), como en lo que respecta al
apoyo y la formación prestada a la
paciente y sus familiares. Su obje-
tivo principal es garantizar el cuida-
do de patología mamaria en todos
sus estadios, desde el screening
hasta cuidados más avanzados, ya
sean oncológicos o quirúrgicos.

15.000 euros
para la casa
de acogida de
la Asociación
Basida

Redacción

La casa de acogida que
la Asociación Basida tiene en
Manzanares recibió 15.000
euros en concepto de dona-
ción de la Obra Social de Ca-
jasol. Rosa Marín, directora de
la oficina de esta entidad ban-
caria en la localidad, fue la
encargada de entregar este
dinero a Visitación Adán, pre-
sidenta de la Asociación. Es-
ta ayuda permitirá financiará
parcialmente la compra de un
vehículo adaptado para des-
plazar a enfermos con proble-
mas de movilidad.

Desde 1996, la Asocia-
ción Basida mantiene en Man-
zanares una casa de acogida
con la que sus voluntarios tra-
tan de paliar, en parte, el pro-
fundo problema asistencial en
que se ven inmersas las per-
sonas enfermas de SIDA. En
esta casa, la ONG asiste a die-
ciocho personas en la actua-
lidad, de las cuales aproxima-
damente la mitad padecen
trastornos relacionados con
demencias o algún tipo de
discapacidad física.

Rosa Marín, directora
de la oficina de Cajasol en
Manzanares destacó el es-
fuerzo realizado por esta en-
tidad para colaborar con el
proyecto y dijo que en estos
momentos de dificultad eco-
nómica han “luchado” por in-
vertir el presupuesto de la
Obra Social en su zona de in-
fluencia.

Visitación Adán, presi-
denta de Basida, resaltó la
importancia que este vehícu-
lo tendrá para los enfermos
acogidos en la casa de Man-
zanares. Gracias a él, dijo, les
será más fácil desplazar a
personas con movilidad redu-
cida en silla de ruedas, cuan-
do tengan que acudir al hos-
pital o realicen salidas al ex-
terior.

Distintos proyectos en
marcha

Cabe destacar que en
Manzanares, Basida desarro-
lla distintos programas que se
suman al mantenimiento de la
casa de acogida para enfer-
mos de VIH-SIDA, drogode-
pendientes y ex reclusos; co-
mo centro de desintoxicación;
programa de intervención so-
cial; información, prevención
y asesoramiento en VIH-SI-
DA; formación de voluntaria-
do y reinserción social. Sin
duda una iniciativa que hace
que estas personas tengan
una mejor calidad de vida y
un mayor control. s

El Centro de la Mujer de
Manzanares organizó una

charla informativa con el
objetivo de concienciar a las
mujeres de la importancia
de la fisioterapia preventiva
para mejorar la calidad de
vida. Los fisioterapeutas
Diana Peñalva y Raúl Ortega
explicaron los ejercicios que
se pueden realizar para pre-
venir y mejorar los proble-
mas de espalda, articulacio-
nes o cervicales, entre otros.
El dolor de espalda, de arti-
culaciones, musculares y de
cervicales son los más fre-
cuentes que sufren las muje-
res a causa de las activida-
des de la vida diaria, espe-
cialmente las tareas domés-
ticas del hogar. Para preve-
nir o mejorar estos proble-
mas, y por ende mejorar la
calidad de vida, es necesario
conocer y concienciarse de
la importancia de la fisiote-
rapia preventiva. La activi-
dad acaparó la atención de
un numeroso y heterogéneo

grupo de mujeres y hombres
que participaron activamente
realizando algunos de los
ejercicios propuestos por los
expertos y preguntando para
resolver dudas sobre qué
tipo de ejercicios son reco-

mendables para cada parte
del cuerpo y para cada tipo
de dolor o lesión que tam-
bién ocasionan las habitua-
les tareas de limpieza del
hogar, según Ortega. Ambos
ponentes resaltaron la

importancia de introducir en
la vida cotidiana hábitos de
higiene postural recomen-
dando la realización de ejer-
cicios adecuados para evitar
lesiones y mejorar la condi-
ción física y que, además,
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Redacción

Bajo el lema ‘Las Personas
Primero’, ciudadanos de todas las
edades acudieron a la concen-
tración, que se celebró el viernes
15 de octubre en la Plaza del
Gran Teatro, con motivo del Día
Internacional contra la Pobreza.
El acto de Manzanares, incluido
en las numerosas movilizaciones

que ha organizado la Alianza Es-
pañola contra la Pobreza, estuvo
coordinado por el Pacto Local
contra la pobreza.

María José Marín, presi-
denta de Cáritas Manzanares,
adelantó que el Pacto se firmó en
este año y está formado, entre
otras asociaciones por SOLMAN.
(Solidaridad Manchega), Basida;
Medalla de la Milagosa; AIC (Aso-

ciación Internacional de la Cari-
dad) y Juventudes Marianas Vi-
cencianas, entre otras.

Para los organizadores, el
objetivo principal de la concentra-
ción era exigir a todos los gobier-
nos en general que cumplan los
compromisos de los Objetivos de
Desarrollo del Milenio y que pon-
gan en marcha medidas concre-
tas para erradicar la pobreza. 

Breves de
octubre

La Concejalía de
Educación reconoció al
mejor alumnado de los cen-
tros de Enseñanza
Secundaria, Bachillerato, for-
mación Profesional y de
Adultos de la localidad. El
acto estuvo presidido por el
responsable del área,
Antonio Caba, quien destacó
el sacrificio y el trabajo de
de estos jóvenes. 

El Salón Hogar Novios
cierra su XI edición con
un resultado satisfactorio a
pesar de que la crisis y la
climatología se han dejado
sentir en el número de visi-
tantes, pero las ventas y
contactos realizados durante
los cuatro días se valoran
muy positivamente. Los des-
files y demostraciones en
vivo centraron el interés de
los asistentes. En estos
tiempos de crisis no han fal-
tado los emprendedores que
han apostado por organizar
un desfile en el que mostrar
sus prendas y complemen-
tos, como ha sido el caso de
‘A tu medida’, que también
llevó a cabo el I Concurso
Internacional de Nudos de
Corbata; ‘Eva Navarro
Novias’ o ‘Baaboo’. En la últi-
ma jornada del Salón Hogar
Novios 2010 se celebró el
desfile de moda nupcial
masculina a cargo de ‘A tu
medida’, que presentó una
amplia colección de diseños
de fabricación propia en tra-
jes de novio, padrino y
acompañamiento. 

Jóvenes de Primero de
ESO en una actividad pro-
gramada desde el Área de
Juventud municipal y en la
cual tomó parte el astrofísi-
co, José Miguel Benito. El
ponente ofreció nociones
muy interesantes, que servi-
rán a los jóvenes estudian-
tes para su formación aca-
démica, con imágenes de
alta definición proyectadas
en un Planetario Digital.

Los vecinos mostraron su cara
más solidaria contra la pobreza

La Biblioteca
inicia sus
Jornadas de
Animación a
la Lectura

Redacción

Un año más, la Biblio-
teca Municipal ‘Lope de Vega’
está acogiendo las Jornadas
de Animación a la Lectura, pa-
ra que niños y jóvenes conoz-
can a distintos escritores, ilus-
tradores, magos y cuenta-
cuentos, así como participar
en talleres y ver espectáculos
teatrales. 

El martes 26 de octubre
se iniciaba este programa pa-
ra con el alumnado de Ense-
ñanza Secundaria de los insti-
tutos de Manzanares y el CEIP
‘San José’ mantuvo un en-
cuentro con el narrador oral
Boniface Ofogo. Vestido con
un traje típico de su tierra, es-
te camerunés que reside en
España desde hace veintidós
años, condujo al público por
un fantástico viaje a través del
corazón del África Negra y de
las costumbres de los africa-
nos. Mediante historias irrea-
les, cargadas de metáforas,
Boniface Ofogo trata no solo
de entretener, sino también de
concienciar sobre la actual si-
tuación del África subsaharia-
na, con una problemática so-
cial y económica difícil de en-
tender para el resto del mun-
do. Ofogo trabaja con público
de todas las edades, pero se-
ñala que, para la mayoría de
los cuentacuentos, realizar se-
siones con chicos de Secun-
daria es un desafío. Se trata,
según el narrador oral, de la
edad del rechazo y el escepti-
cismo, pero a los pocos minu-
tos de empezar con sus rela-
tos, los jóvenes se habían in-
troducido de lleno en el mági-
co mundo de África. 

En los últimos dieciocho
años, Ofogo ha recorrido todas
las provincias de España com-
partiendo historias de su tie-
rra, transmitidas oralmente de
generación en generación, y
ha visitado una veintena de
países en tres continentes.

Quince autores cantarán al agua bajo el lema ‘Gotas de esperanza’

Juana Pinés, en el
II Encuentro de
Poetas de Oretania

Redacción

La poetisa manzanareña
Juana Pinés Maeso compartirá
con otros colegas de la comarca
del Alto Guadiana-Mancha y del
resto de la provincia de Ciudad
Real, el II Encuentro ‘Oretania’ de
Poetas que, en torno a la temáti-
ca del agua, tendrá lugar el pró-
ximo 20 de noviembre en el Pa-
tio de Comedias de Torralba de
Calatrava.

En concreto, junto a Pinés
estarán también Pilar Serrano de
Menchén, de Argamasilla de Alba;
Luis Romero de Ávila Prieto, de
La Solana; Santiago Romero de
Ávila García Abadillo, de La Sola-
na; Luis Díaz-Cacho Campillo, de
La Solana; Nicolás del Hierro, de
Piedrabuena; Elisabeth Porrero
Vozmediano, de Ciudad Real; Na-
tividad Cepeda Serrano, de Tome-

lloso; Juan José Guardia Polaino,
de Villanueva de los Infantes; Eu-
genio Arce Lérida, de Torrenueva;
Diana Rodrigo Ruiz, de Ciudad
Real; David de la Sierra Llama-
zares Cejuela, de Miguelturra;
Luis García Pérez, afincado en
Puertollano; Francisco Caro Sie-
rra, de Piedrabuena; y Pedro A.
González Moreno, de Calzada de
Calatrava.

‘Gotas de esperanza’ es el
lema en torno al que versará es-
te nuevo encuentro, al cual está
previsto que acuda el presidente
de Castilla-La Mancha, José Ma-
ría Barreda, entre otras autori-
dades. 

La cita se ha fijado para las
12,00 horas y en el transcurso del
mismo los autores tendrán oca-
sión de declamar algunas de sus
composiciones relacionadas con
esta temática y que se van a re-

flejar en un libro editado para la
ocasión.

La iniciativa está coordina-
da, al igual que la primera edición
de este encuentro, por el solane-
ro Luis Díaz-Cacho, contando con
el patrocinio del Ayuntamiento de
Torralba de Calatrava y la colabo-
ración de Alfar Arias, que ofrece-
rá a cada uno de los protagonis-
tas una placa de conmemoración
de la cita.

El volumen editado con la
totalidad de composiciones poé-
ticas de estos literatos de la pro-
vincia, cuenta con un total de 200
páginas y será dado a conocer
primeramente en el Patio de Co-
medias torralbeña para, poste-
riormente, difundir masivamente
una obra que pretende contribuir
a la concienciación colectiva so-
bre la importancia que tiene el
líquido elemento en la sociedad.
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Tres mil personas
practican deporte

Redacción

Unas tres mil personas de
Manzanares se encuentran in-
mersas en la actividad deportiva
que se organiza desde la Conce-
jalía, repartidas entre las Escue-
las Deportivas, los distintos cur-
sos y el deporte aficionado. De
ellos, mil toman parte en estas
escuelas. El coste para inscribirse
en ellas es de 16 euros por cur-
so y dentro de este precio se in-
cluye el seguro deportivo, la par-
ticipación en el campeonato re-
gional de deporte en edad esco-
lar y el vestuario. En esta oca-
sión, el concejal de Deportes Fer-
nando Criado apuntó que duran-
te el presente curso se ha reno-
vado el chándal de la equipación,
gracias al acuerdo alcanzado en-
tre el Ayuntamiento y La Caixa,
que los ha patrocinado. 

En cuanto a los cursos de
natación impartidos por el área
de Deportes, Criado afirmó que
se ha mantenido la cifra de ins-
cripciones, aunque desde la aper-
tura hace unos años de la Pisci-
na Cubierta se ha podido consta-
tar una tendencia en los usua-
rios a optar más por la realización
de estos cursos en los meses de
invierno, reduciéndose ligera-
mente las cifras en los cursillos de
verano. En este primer trimes-
tre, en concreto, el número de
inscritos es de trescientos seten-
ta. También destacó el concejal
de Deportes la amplia oferta de
los mismos, que van desde cur-
sos para bebés de nueve meses
hasta los dedicados a la tercera
edad. 

En lo que respecta a la Pis-
cina Cubierta, en lo que va de
temporada se ha alcanzado ya la
cifra de ochocientos usuarios, en-
tre la utilización de los vasos cli-
matizados y la Sala de Cardiovas-
cular. Según Criado, se trata de
una de las actuaciones realiza-
das que más aceptación ha teni-
do durante esta legislatura. 

El edil de Deportes señaló
que el fútbol aficionado en la ciu-
dad cuenta con una gran tradi-
ción y resaltó el esfuerzo realiza-
do por quienes lo practican to-
dos los fines de semana, así co-
mo los entrenadores y patroci-
nadores. De la misma forma dijo
que es patente el compañerismo
que existe entre quienes forman
parte de la liga aficionada y su
disposición a participar en las
propuestas que desde el Ayunta-
miento se les han hecho, como
ocurriera con el I Torneo de Fe-
ria de Fútbol 7. 

En referencia a la asisten-
cia sanitaria en las instalaciones

deportivas, Criado señaló que es
imposible dotar de personal sa-
nitario que cubra todos los even-
tos deportivos que se llevan a ca-
bo en Manzanares, pero recordó

que existen tres desfibriladores
que se adquirieron hace dos años
y que se encuentran en las ins-
talaciones, para ser utilizados en
caso de emergencia.

Gracias a la amplia oferta de actividades de la Concejalía
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‘Membrilla Industrial’
supera más trámites
administrativos

Redacción

La propuesta del Ayunta-
miento membrillato para la ejecu-
ción del Programa de Actuación
Urbanizadora que pretende el
desarrollo del sector de nueva
creación de suelo urbanizable in-
dustrial, así como su informe de
sostenibilidad ambiental, sigue
dando pasos.

A comienzos de septiem-
bre se iniciaba el sometimiento a
información pública este proceso,
a los efectos de recabar las ale-
gaciones pertinentes por parte de
las personas y entidades intere-
sadas.

La superficie del denomi-
nado espacio ‘Membrilla Indus-
trial’, cuenta con una superficie
de 365.201.46 metros cuadrados.
Según los datos catastrales la ac-
tuación estará ubicada en el po-
lígono 5, en el paraje conocido
como ‘Montealdudo’. La determi-
nación gráfica y descriptiva del
ámbito de actuación especifica
que se sitúa al norte del casco ur-
bano, estando limitada al norte
por el camino de Manzanares; al
sur, se encuentra próxima la ca-
rretera N-430 y la propia locali-
dad de Membrilla; al este por el
camino de San Juan; y al oeste
por el camino de Tomelloso.

La localidad congrega al sector de la mano de ASAJA para analizar la problemática que sufren

Los agricultores piden un
amparo ante tantos robos

Redacción

Ante la persistente y con-
tinua oleada de robos que están
sufriendo los agricultores de nu-
merosas localidades de la pro-
vincia, sobre todo de la zona de
La Mancha, miembros de ASAJA
Ciudad Real mantuvieron recien-
temente una reunión en Membri-
lla con un grupo de afectados.
Durante este encuentro, el secre-
tario general de la Organización,
Florencio Rodríguez, demandó al
Ministerio del Interior más efec-
tivos destinados a mantener la
seguridad en el campo, que está
viviendo una situación “insosteni-
ble”, con continuos robos en ca-
sas de campo, fincas y explota-
ciones agropecuarias.

Rodríguez se mostró con-
tundente con las exigencias al Mi-
nisterio del Interior, demandando
más medios y efectivos dedicados
a la vigilancia en el campo, que
resulta fundamental ante la gran
inseguridad ciudadana que se vi-
ve en el ámbito rural. Por eso, re-
clamó al Gobierno de la Nación
mayor atención para este proble-
ma que se está convirtiendo en
una lacra para agricultores y ga-
naderos. Por ello, ASAJA deman-
da al Gobierno de la Nación que
desde las Administraciones prio-
rice las actuaciones en materia de
seguridad ciudadana, una necesi-
dad básica para todos los habi-
tantes.

El secretario provincial de
ASAJA Ciudad Real valoró el tra-
bajo de los Cuerpos de Seguridad
del Estado, pero indicó que es
“insuficiente”, demandando más

efectivos especializados en este
tipo de actuaciones.

Durante la reunión se puso
de manifiesto que los robos se
producen a diario y son muchos
los agricultores que han sufrido
varios en los días precedentes,
que afectaban a instalaciones, ca-
sas, maquinaría, gasóleo, etcé-
tera, y cuya sustracción, además
de las consiguientes pérdidas,
provocan en muchas ocasiones
dificultades y retrasos a la hora
de realizar las labores agrícolas.

Entre las medidas a adop-
tar, ASAJA dio a conocer a sus so-
cios diversas propuestas de em-
presas privadas de seguridad,

que se encargarían de realizar
turnos de vigilancia y protegerían
la maquinaría e instalaciones.

Rodríguez afirmó que esto
supondrá una nueva carga eco-
nómica para la ya maltrecha eco-
nomía de agricultores y ganade-
ros, pero “hay que buscar solu-
ciones a un problema que puede
arruinar a muchos profesionales
del campo y al que, de momen-
to, las administraciones no dan
solución”.

Florencio Rodríguez tam-
bién remarcó ante numerosos
agricultores asistentes la impor-
tancia de seguir denunciando to-
dos los robos y hurtos, por pe-

queños que sean, ya que estas
denuncian son posteriormente
necesarias tanto para la recupe-
ración del material robado como
para la imputación del delito.

Planes específicos
Además, señaló que este

problema está afectando a agri-
cultores y ganaderos de prácti-
camente toda España, por lo que
a nivel nacional ASAJA ya ha so-
licitado un endurecimiento del
Código Penal, así como una ma-
yor presencia de los Cuerpos de
Seguridad del Estado en las zo-
nas rurales, con planes específi-
cos de investigación y prevención

de este tipo de delitos. Asimismo,
la Organización considera muy
necesario un mayor control admi-
nistrativo y policial de quienes
compran los objetos o efectos
sustraídos, incidiendo en la per-
secución penal de estos sujetos y
empresas, que cometen el delito
de receptación.

Ésta era la segunda reu-
nión sobre esta problemática ce-
lebrada en Membrilla con un gru-
po de agricultores afectados, que
junto a representantes de ASAJA
Ciudad Real, trasladaron este
problema al subdelegado del Go-
bierno, Miguel Lacruz, en un en-
cuentro mantenido hace un mes.

El melón
pierde valor
Aunque la campaña del

melón arrancó con pre-
cios ‘razonables’ en la pro-
vincia, alrededor de 30 cén-
timos el kilo, ha finalizado
de una forma “ruinosa”, con
precios en torno a los diez
céntimos por kilo, muy por
debajo de costes de pro-
ducción. Esta situación ha
motivado que parte de la
cosecha ni siquiera se haya
recogido, dejándose en el
campo. Esta reducción de
precios, según ASAJA, ha
estado motivada por un
gran descenso de la de-
manda del producto, que se
ha sumado a una amplia-
ción de la superficie de me-
lón cercana al 12% en Cas-
tilla-La Mancha. A mediados
del mes de agosto se agra-
vó esta falta de demanda,
coincidiendo con la recolec-
ción de las plantaciones tar-
días. En total, la producción
ha rondado las 300.000 to-
neladas, de las que el 80%
se recogen en Ciudad Real.
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La prensa, a
debate en el
Centro de la
Mujer

Redacción

El Centro de la Mujer y
la Concejalía han organizado
para el martes 9 de noviembre
la séptima edición de las Jor-
nadas sobre Violencia de Gé-
nero que en esta ocasión se
van a centrar en ‘Medios de
comunicación y violencia de
género’.

Según informan desde
la organización de esta con-
vocatoria, los medios de co-
municación, por su continua
presencia  en  la  vida cotidia-
na, su poder para captar la
atención e, incluso, para pro-
piciar pautas de conducta, tie-
nen una gran importancia  en
la  concienciación  y  visibili-
zación  de  los  problemas  de-
rivados  de la desigualdad en-
tre hombres y mujeres, siendo
el más grave de ellos, la vio-
lencia de género.

Por lo anterior, se con-
sidera necesario implicar a los
medios de comunicación en la
transmisión de mensajes que
promuevan la igualdad  entre
hombres y mujeres y que ayu-
den a eliminar cualquier tipo
de discriminación. Igualmente,
es imprescindible un trata-
miento  adecuado  de  las no-
ticias relativas a la violencia de
género. Y en este sentido se
considera fundamental la sen-
sibilización y formación de los
profesionales de los medios de
comunicación, así como de la
población en general, facilitan-
do  herramientas que permitan
cuestionar y analizar la infor-
mación recibida.

En las distintas sesio-
nes, que tendrán lugar entre
las 16,30 y las 20,30 horas en
el salón de actos del Ayunta-
miento, tomarán parte profe-
sionales de medios de comuni-
cación de la provincia, exper-
tos en folología y distintas au-
toridades.

Luz verde a
la ordenanza
de la Vivienda
Tutelada

Redacción

La ordenaza fiscal que
establece la tasa por aloja-
miento y prestación de otros
servicios asistenciales en la Vi-
vienda Tutelada de Mayores ha
sido aprobada definitivamente.

Según el articulado de
la referida ordenanza, la cuan-
tía de la tasa reguladora será
del 75% de los ingresos men-
suales que obtengan los usua-
rios por todos los conceptos,
ya sean pensiones, rentas, in-
tereses bancarios, etcétera,
excluidas las pagas extraordi-
narias. A tal efecto se estará
obligado a presentar la decla-
ración de la cuantía y natura-
leza de la pensión o renta, tan-
to en el momento de su ingre-
so como en el supuesto de
cualquier variación que pue-
dan experimentar las mismas.
El Ayuntamiento, en todo ca-
so, podrá comprobar la veraci-
dad de la declaración presen-
tada. El precio mensual fijado
en el ingreso será revisado
anualmente, teniendo en
cuenta las subidas de las pen-
siones y las modificaciones
que pudieran haber registra-
do los intereses bancarios del
residente. El precio nunca po-
drá superar, en todo caso, ese
75% de los ingresos mensua-
les que por cualquier concep-
to perciba.

Se concederá la condi-
ción de residente a los solici-
tantes que reúnan requisitos
como tener cumplidos los 60
años de edad, salvo cuando se
trate del cónyuge o pareja; ser
vecino de Membrilla o de zo-
nas limítrofes o de Castilla-La
Mancha; carecer de minusva-
lía que impida la actividad y
convivencia normales; y no
padecer enfermedad infeccio-
sa. Tendrán prioridad quienes
lleven en Membrilla al menos
dos años.

La de Membrilla ofreció un curso abierto a Ciudad Real y Albacete

Las bibliotecas usan
el Catálogo Colectivo

Redacción

La Biblioteca de Membrilla
celebró un curso en el que to-
maron parte bibliotecarios de Ciu-
dad Real y Albacete. Se trataba
de formación para avanzar en la
puesta en marcha del Catálogo
Colectivo de la Red de Bibliotecas
Públicas de Castilla-La Mancha,
que supondrá una evolución en
las formas de trabajo de los cen-
tros y multiplicará los recursos
disponibles para los ciudadanos.

Con el catálogo colectivo
se podrán localizar todos los do-
cumentos existentes en las biblio-
tecas incorporadas al sistema y
se podrá acceder a todos ellos en
igualdad de condiciones gracias a
la puesta en marcha del carné
único de acceso a la Red de bi-
bliotecas públicas de Castilla-La
Mancha, el cual se puede utilizar
en todas las bibliotecas incorpo-
radas al sistema.

Sobre esta base, la biblio-
teca de Membrilla se está incor-
porando al sistema en un proce-
so sobre el que se ha de informar
a todos los usuarios y que consis-
te en la renovación del carné de
usuario por nueva tarjeta que in-
corpora una fotografía realizada
digitalmente en el momento de la

solicitud. El nuevo carné único
es válido en cualquier biblioteca
de la Red y da acceso a todos los
servicios que ofrecen dichos cen-
tros. Además, también se proce-
derá a la nueva catalogación y
etiquetado de los fondos, así co-
mo a las nuevas condiciones de
préstamo.

Una labor reconocida
La de Membrilla es una de las bibliotecas cuya labor viene

siendo reconocida desde hace tiempo. En este sentido cabe
recordar que la Biblioteca recibió el pasado año, nuevamente,
uno de los premios de la Campaña de Animación a la Lectura
‘María Moliner’, que fue convocado por el Ministerio de Cultura.
Este premio se recibía por tercer año consecutivo, y por sexta
vez, gracias al proyecto denominado ‘Bibliohuellas’, que recogía
todas y cada una de las actividades que a lo largo de 2009 se
han llevado a cabo en la Biblioteca, dentro del programa ‘Bi-
blioteca Abierta’ promovido por la Consejería de Cultura de la
Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha junto con la Con-
cejalía de Cultura del Ayuntamiento de Membrilla.
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Redacción

La Concejalía de Cultura
del Ayuntamientoo membrilla-
to está desarrollando ya este
otoño una programación cultu-
ral y deportiva cargada de ac-
tividades para todos los públi-
cos de la localidad.

El mes de octubre co-
menzaba con la VIII Ruta Ci-
cloturista BTT ‘Galán de la
Membrilla’, gracias al Club BTT
Membrilla. Y desde mediados
de mes se ofreció la muestra
‘África en tu mirada’, de Ra-
fael Cabanillas. También hubo
cuentacuentos para alumnos
de Primaria y toda la familia
pudo asistir a la representa-
ción de ‘Bajo mi cama una es-
trella’, de la compañía La Tiri-
ta de Teatro’. Sin olvidar un
concierto de la Coral Batisttini
de Martín Díaz de Argamasilla
de Alba.

Noviembre
Y hasta el 4 de noviem-

bre está abierta la exposición
de Alejandro Moyano ‘Flores
de cerca’, organizada en cola-
boración con la Diputación.

El día 6 se hará entrega
de los premios de la XVI edi-
ción del Certamen de Artes
Plásticas ‘Rosa del Azafrán’, en
la Casa de Cultura a partir de
las 20,00 horas y donde esta-
rá la muestra hasta el día 21.

El teatro musical llega-
rá el domingo 7, con ‘Coro de
cine para dos’, del grupo tea-
tral ‘Vaya cirio’ y el Coro ‘Man-
sil Nahar’.

El viernes 12 y el do-
mingo 14, la Diputación trae-
rá su Muestra Provincial de Te-
atro con la representación de
dos de las seis obras finalistas.
Será a partir de las 21.00 ho-
ras en la Casa de Cultura y
costará 3 euros, lo mismo que
el concierto de la Asociación
Musical ‘Maestro Emilio Cano’
junto a la banda Julián Sán-
chez Maroto de Manzanares en
el pabellón del Espino el 13
de noviembre. 

El día 20 será el Festi-
val Flamenco organizado por la
Peña ‘Julián Estrada’.

El teatro familiar volve-
rá el domingo 28 con ‘El casti-
llo de los antónimos’ a cargo
de Teatro Narea. Y también se
prevén acto en el marco de la
Semana Contra la Violencia de
Género.

Los mayores tendrán su
hueco con una actuación mu-
sical de la Rondalla Marmaria
y el Grupo de Coros y Danzas
tercera edad. Será el 4 de di-
ciembre en la Casa de Cultura,
a partir de las 21,00 horas. 

Cantidad de
variedad en la
programación
cultural para
este otoño

El afamado personaje membrillato cobra vida con Teatro Cachivaches

‘El Galán’, ya por
Castilla-La Mancha

Redacción

La obra ‘El Galán de la
Membrilla’, de Lope de Vega, es-
tá ya recorriendo los escenarios
de Castilla-La Mancha, gracias a
la Red de Teatros del Gobierno
regional. Se trata de un texto de
Lope de Vega que se ha produci-
do por el empeño del Ayunta-
miento membrillato en dar a co-
nocer esta obra al público. En to-
tal, serán 22 las localidades en las
que se podrá ver el espectáculo
hasta la próxima primavera.  

Villarrubia de los Ojos ya
vió subir al Galán a sus tablas el
pasado 16 de octubre, en la pri-
mera de las diez representaciones
dentro de la temporada de oto-
ño a las que hay que sumar otras
doce en la temporada de prima-
vera de 2011. 

Tras su estreno en Membri-
lla el pasado 16 de abril, pasó
también por el festival de Chin-
chilla el 2 de julio y por el nuevo
patio de comedias de Torralba de
Calatrava el 17 de septiembre.
Sin duda, el esfuerzo que el

Ayuntamiento de Membrilla y la
compañía de Albacete Teatro Ca-
chivaches, apoyados en profesio-
nales de prestigio nacional, han
realizado con la producción y
puesta en escena de ‘El Galán de
la Membrilla’ comienza a dar sus
frutos.

Este interesante proyecto
cultural está recibiendo ayudas
de la Diputación de Ciudad Real,
la Junta de Comunidades de Cas-
tilla-La Mancha y de la Diputación
de Albacete a través de su ‘Cultu-
ral’. 

Calendario
de la gira

Otoño 2010
- 16 de octubre: Villarrubia
de los Ojos.
- 17 de octubre: Puebla de
Montalbán (Toledo).
- 22 de octubre:
Membrilla.
- 1 de noviembre:
Socuéllamos.
- 5 de noviembre: Moral de
Calatrava.
- 6 de noviembre: La
Guardia (Toledo).
- 12 de noviembre: Ciudad
Real.
- 4 de diciembre:
Manzanares.
- 8 de diciembre: Sisante
(Cuenca).
- 18 de diciembre: Tarazona
de la Mancha (Albacete).
Otoño 2011
- 15 de enero: La Solana.
- 30 de enero: Balazote
(Albacete).
- 3 de febrero: Cabanillas
del Campo (Guadalajara).
- 4 de febrero: Mota del
Cuervo (Cuenca).
- 17 de marzo:
Herencia (Ciudad Real).
- 19 de marzo: Navalcán
(Toledo).
- 20 de marzo: Calera y
Chozas (Toledo).
- 24 de marzo: Villarrobledo
(Albacete).
- 27 de marzo: Bolaños de
Calatrava.
- 30 de abril: Yunquera de
Henares (Guadalajara).
- 14 de mayo: Tobarra
(Albacete).
- 12 de junio: El Ballestero
(Albacete).

Amplia oferta formativa de la
mano de ‘Ciudad Educadora’

Redacción

El Ayuntamiento desarro-
lla un año más el programa
‘Membrilla Ciudad Educadora’,
con un total de 94 cursos o talle-
res ofrecidos por los servicios mu-
nicipales, los centros educativos
y las AMPAS en una amplia ofer-
ta formativa dirigida a toda la po-
blación desde los cuatro años.  

Esta programación permite
completar la formación educati-
va o musical, conocer técnicas
decorativas o artísticas, mejorar
su condición física, preparase pa-
ra conseguir un empleo o sim-
plemente entretenerse y relacio-
narse. Se ofrecen nuevos cursos
como los de títeres, educación
ambiental, psicomotricidad, expe-
rimentos, deportes alternativos,...

La Asociación de Pacientes de Cefalea
se presentó con una jornada pedagógica

Redacción

La nueva Asociación de Pa-
cientes de Cefalea celebró a mo-
do de presentación una Jornada
sobre el Dolor de Cabeza. Elena
Ruiz de la Torre, presidenta de la
misma, explicaba cuáles son las

actuaciones que se han realiza-
do en favor de los pacientes de
cefalea y las perspectivas de ac-
tuaciones futuras. Lo hizo en la
primera conferencia de la tarde
bajo el nombre de ‘¿Para qué sir-
ve una Asociación de Pacientes?’.

Además, relató cómo a tra-

vés de la asociación y de su pá-
gina web los enfermos pueden
encontrar un vehículo que les sir-
va de unión y conexión con otros
enfermos que, de otra manera, se
encontrarían desamparados y
desprotegidos frente a una enfer-
medad como la migraña.

Uno de los retos del colec-
tivo es avanzar en los estudios, la
investigación y la solución de la
enfermedad de la migraña. De
ahí que uno de los ponentes de la
Jornada fuese el doctor Félix Ló-
pez, que habló de la infulencia de
la alimentación en la dolencia.
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Celebrada el pasado 17 de octubre

El cross local
volvió a
convertirse
en una fiesta

Redacción

El Club de Atletismo Mem-
brilla con la colaboración del Ayun-
tamiento volvió a organizar una
nueva edición del Cross local en lo
que volvió a ser una fiesta del de-
porte y en concreto del atletismo
hasta la que se acerco multitud de
espectadores para ver de correr a
179 atletas desde los mas peque-
ños, pitufos de 3 años de edad has-

ta los populares, todos con el mis-
mo fin, pasar una tarde de depor-
te y diversión.

Comenzaron los mas peque-
ños con caras llenas de ilusión y
nervios, llegando a meta como si
de un juego se tratase lejos de la
competitividad de los mayores, en
estas pruebas se vieron padres lle-
nos de orgullos acompañando a
sus pequeños en esta prueba y
aguantando los lloros en algún que

otro caso, el resultado era lo de
menos ya que todos los llegados a
meta recibirían su bolsa de chuches
y el aplauso de los allí presentes.

Según pasaban las categorí-
as se vieron grandes carreras, des-
tacando la alevín masculina en la
que había autenticas figuras a pe-
sar de su corta edad, chiquillos que
están acostumbrados a subir a los
podios en aquellas carreras a las
que se desplazan así pues el espec-

táculo estaba garantizado cogien-
do el mando de la prueba Pedro
Muñoz perseguido por un grupo en
el que se encontraban Juan Rodrí-
guez, Jorge Valdepeñas y Carlos
Moraleda, el cual tuvo la sangre fría
de esperar en el grupo hasta a fal-
ta de 150 m atacar ir a por Pedro
y superarlo en los metros finales.
Otra gran carrera la deparo el due-
lo entre Víctor Rodríguez e Ismael
Quiñones resuelto a favor de este

último en una carrera a muerte
desde el segundo kilómetro.

La nota mas positiva del
cross fue la alta participación de
populares que tuvieron a bien par-
ticipar en este cross, en estas prue-
bas se impusieron Ascensión Cano
y Pedro Román romero dando por
concluida la prueba con una rifa de
regalos entre todos los atletas lle-
gados a meta.

Redacción

Hace cerca de un año to-
do el club empezó a soñar ante
la idea de que la atleta Rosa Mo-
rato pudiera asistir a la Gala del
Deporte de Membrilla, y aunque
a los dos meses Rosa ya había
confirmado que estaría encanta-
da, muchos todavía no se lo po-
dían creer. Pero el año pasó y Ro-
sa visitó Membrilla junto a su ma-
rido Pol Guillen, otro atleta sor-
prendente y toda una fuente de
sabiduría. 

El del puente del Pilar fue
un fin de semana frenético, ya
que Rosa tenía que compaginar
sus entrenamientos con los actos
que desde el club atletismo Mem-
brilla tenían preparados. Doble
alegría, porque permitió a todos

los atletas más destacados de las
filas de Membrilla ntrenar con es-
ta maravillosa pareja y aprender
de ellos.

El primer acto preparado
fue una charla-coloquio, donde
expusieron su vida de atletas, y
remarcaron los valores que apor-
ta el atletismo a la vida de cada
uno. Hubo un turno amplio de
preguntas, donde los más de 100
asistentes pudieron disipar sus
dudas y charlar con ellos amiga-
blemente.

El domingo por la mañana
tenía lugar en los Paseos del Es-
pino un entrenamiento con todo
el amante al atletismo, donde los
atletas invitados enseñaron cómo
calentar, mejorar en la técnica de
carrera, estirar para prevenir le-
siones y cómo entrenar para sa-

carle el máximo rendimiento al
trabajo. Nuevamente congrega-
mos más de 100 personas entre
niños/as y adultos. Rosa se en-
cargó de los más pequeños. Por
su parte Pol se encargó de los
mayores. Al final del entrena-
miento, llegaron las fotos que
servirán para recordar unos de
los días más felices vividos por
la mayoría de los atletas de Mem-
brilla allí presentes.

Y para finalizar el domin-
go se celebraba la IV Gala del
Atletismo, donde se premiaba a
los mejores atletas y se hacía un
reconocimiento de todo el traba-
jo hecho por parte de los demás
integrantes del club. 

Además se nombraba co-
mo socia de honor a Rosa Mora-
to, ella sería la encargada de ha-
cer entrega de los premios a los
chicos, Pedro Román se llevó el
premio al atleta revelación, Mª
Carmen Romero a la Constan-
cia, y Kelly Hasin junto con Ra-
món Arias fueron nominados co-
mo mejores atletas femenino y
masculino de la temporada
2009/2010. 

Magnífico comienzo de
temporada del C.A. Membrilla

Redacción

Hasta la localidad de Valde-
peñas se desplazaban los atletas
del C. A. Membrilla para la disputa
de la V Milla ‘Memorial Federico
García Toledo’, una competición
que gozó de un gran nivel en todas
sus categorías, y en la que nues-
tros atletas demostraron su poten-
cial en la 1º competición de la tem-
porada.

La primera en competir fue
la benjamín Elena Jiménez, que en
una carrera rapidísima (como sue-
len ser en esta categoría), logro
una meritoria 2º posición, a conti-
nuación corrieron los benjamines
masculinos, donde 4 de los nues-
tros llegaron entre las 5 primeras
posiciones, siendo Carlos Morale-
da campeón de la prueba, David
Moraleda 2º clasificado y Juan Ro-
dríguez en 3º posición, en catego-
ría alevín femenino, Sofía Bellón
controló sus nervios en esta oca-
sión y obtuvo una 2º plaza que le
supo a gloria, al igual que a la pro-
metedora Lidia Quiñones le supo
su 3º posición en la prueba reali-
zando una gran carrera.

Lo mejor estaba aún por lle-
gar, y esto se produjo con la salida
de la categoría cadete juvenil mas-
culino, en la cual se corrió un rit-
mo muy rápido siempre marcado
por Ismael Quiñones, el cual no pu-
do hacer nada ante el empuje fi-
nal del atleta del Caja Jaén, Daniel
Laguna, llegando Cristian Rodero
muy próximos a éstos en la que fue
una gran inyección de moral para
este atleta que trabaja como el que
más. La todavía cadete Marina Al-
caide por su parte nos deleitó ob-
teniendo una 3º posición en la ca-
tegoría cadete juvenil femenino.

En la prueba absoluta com-
pitieron Víctor Rodríguez y Pedro
Román Romero, siendo una prue-
ba con nivel sobresaliente en la que
participaron hasta 4 internaciona-
les, obteniendo la victoria Daniel
Mateo, para llegar los nuestros en
la 13º y 14º posición con un tiem-
po de 4’55 y 5’ respectivamente.

Amén de estos triunfos in-
dividuales, el club también obtuvo
el premio a la participación más nu-
merosa, con lo que se demuestra
que la cantidad no está reñida con
la calidad.

Intenso puente del
Pilar para todo el
deporte membrillato

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Pueblos del Alto Guadiana-Mancha. 11/2010.



22 Pueblos Noviembre 2010

ENTREVISTA

Oretania de Información Local

Eugenio Elipe compatibiliza
su labor como alcalde de
Membrilla con un papel de
más largo alcance, en el que

se mira por el bien común de
todo un territorio, integra-
do por poblaciones grandes
y pequeñas, con las que tie-

nen más recursos y las que
menos, y en el que la soli-
daridad es la principal moti-
vación. Como presidente de

la Asociación para el Des-
arro-llo del Alto Guadiana
Mancha explica en estas pá-
ginas la labor que se hace.

« Alto Guadiana Mancha está
diversificando posibilidades »

Redacción

¿Cuál es la realidad actual de
esta comaca?

La realidad en la comarca
hoy en día viene de la mano de la
realidad de toda España y de la
situación que a nivel internacio-
nal nos encontramos. Ha habido
unos años en los que sobre todo
los pueblos más pequeños han
experimentado un avance, que se
ha visto frenado en este momen-
to por la tan nombrada crisis, pe-
ro que debemos aprovechar y no
tiene por qué ser algo negativo.
Ahora mismo muchos vecinos
que habían salido a trabajar a la
ciudad, a la capital, están volvien-
do y hay que aprovechar esos re-
cursos humanos para potenciar
aún más lo que es la zona rural.
En la actual normativa de los gru-
pos de desarrollo para el actual
programa se cargan todavía más
las tintas sobre los pueblos me-
nores de 10.000 habitantes, que
son los que realmente están su-
friendo muchas mermas de recur-
sos, sobre todo económicos.

¿Existen muchas diferencias
entre los pueblos mayores y
menores?

Sí. La verdad es que pue-
blos grandes como Daimiel, Man-
zanares, La Solana disfrutan de
muchos más servicios que pobla-
ciones pequeñas tipo Ruidera,
Carrizosa, Llanos del Caudillo,
San Carlos del Valle. Estos últi-
mos son pueblos que de alguna
manera se benefician gracias a
la solidaridad de instituciones co-
mo las mancomunidades y que se
benefician de esa aportación que
todos los pueblos mayores están
realizando para poder ofrecer
unos recursos a los que de otra
manera no tendrían acceso.

La andadura de este grupo de
desarrollo es de diez años.
¿Qué balance hace?

Sí, llevamos mucho tiem-
po y es cierto que en el anterior
programa se sacaron muchos
proyectos, sobre todo a nivel tu-
rístico en la comarca. Y no sólo a
ese nivel, sino también empresas,
alguna clínica podológica, peque-
ños autónomos de carpitería,...
proyectos que sirvieron para ge-
nerar empleo. Cierto es que aho-
ra en el último año son muy po-
cos los que quieren entrar ‘a to-
rear’ y si se quiere entrar a algu-
na aventura se mira mucho más,
pero no estamos dispuestos a

que todo se paralice. Por eso es-
tamos pueblo por pueblo inten-
tando buscar la iniciativa de ese
pequeño empresario que quiere
lanzarse a una aventura, que
ahora mismo es incierta pero que
realmente, con las ayudas que se
pueden conseguir a partir del
grupo, pueden dejarle en una si-
tuación casi de privilegio de cara
a la salida de esta crisis.

En consecuencia, ¿se dan por
satisfechos?

Yo creo que sí. Cuando na-
ce un grupo que no depende de
los ayuntamientos y en ese sen-

tido no hay politización; cuando
la única finalidad es poner en va-
lor y ayudar sobre todo a los pue-
blos más pequeños o a los más
rurales, con la finalidad de conse-
guir afianzar la población, que el
mundo rural tenga la vida que
ha tenido y todo desde una pers-
pectiva de la sostenibilidad, en-
tiendo que es para sentirse sa-
tisfecho. En el tiempo que llevo al
frente he coincidido con una dis-
minución en los recursos y en las
ayudas, pero estoy muy satisfe-
cho y así se lo he transmitido al
anterior presidente de su labor.
También lo estoy de lo que la

gente y los técnicos del grupo es-
tán desarrollando en los quince
pueblos que están en la asocia-
ción.

¿Cuál es la iniciativa más re-
ciente que han tomado?

Pues con esa perspectiva
que siempre tenemos de gene-
rar empleo, actualmente estamos
metidos en un proyecto cuyo con-
venio he firmado recientemente
como presidente, junto a varios
grupos de desarrollo de España,
para sacar lo mejor de nuestra
materia prima agraria. En el te-
rreno de la agricultura estamos

meramente como productores y
lo que queremos es que todos
aquellos productores que, bien en
cooperativas o de forma autóno-
ma, se quieran meter en esta
nueva iniciativa, puedan pasar al
siguiente eslabón de la cadena.
Es decir, que además de producir,
puedan elaborar y comercializar;
estamos hablando de los produc-
tos de cuarta y quinta gama. Y en
este sentido ya estamos dando a
conocer en lo que consiste y qué
ayudas podemos proporcionar. La
finalidad es poner en valor los
productos que tenemos y no per-
mitir que vengan de fuera a sacar
una plusvalía que nosotros mis-
mos podemos tener y que real-
mente quien la merece es el pro-
pio productor.

¿Cuántas líneas de ayudas se
proporcionan?

La Asociación, ahora mis-
mo está diversificando posibili-
dades. Actualmente estamos con
el Feader y podemos gestionar
ayudas a todos los niveles. Esta-
mos muy relacionados con la
Consejería de Agricultura y Medio
Ambiente, pero eso no quiere de-
cir que nos quedemos ahí y es-
tamos abiertos a todo lo que sea
sostenible. A través de Industria
también hemos conseguido al-
gunas subvenciones y estamos
promoviendo algunos negocios
en esa línea. En definitiva, esta-
mos abiertos ahora mismo a una
diversificación total.

¿Qué tienen por delante?
Tenemos que seguir insis-

tiendo en nuestros objetivos, pri-
mero con los pueblos más peque-
ños, los más rurales, poniendo en
valor lo que es la riqueza local
que, como hemos dicho, es la
agricultura, la artesanía y sacar
mucho más fruto de todo lo que
se está haciendo en turismo. To-
do ello desde una perspectiva
sostenible. Es decir, intentar que
cada vez sea más agradable vivir
en un pueblo pequeño. El objeti-
vo de la asociación es potenciar
los pueblos de menos de 10.000
habitantes.

Próximamente el Gobierno
central va a poner en marcha
su propio programa de desa-
rrollo rural. ¿Lo conocen?

Sí y estamos ya trabajando
al respecto, con unos planes de
zona a partir del ministerio y de
la consejería. Todos los grupos de
desarrollo nos estamos preparan-
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do desde hace cinco o seis meses
y elaborando ya un plan de zona
más comarcal que individual. Con
estas nuevas ayudas no estamos
hablando de un proyecto, que
también podría surgir de un pue-
blo, sino que estamos hablando
de la comarca como algo impor-
tante. Si el Alto Guadiana Mancha
nace aglutinando unos pueblos
que tienen cosas en común, pues
lo lógico es que esas cosas comu-
nes se expongan desde la comar-
ca y no desde cada pueblo. Qui-
zá es algo que en el anterior pro-
grama o se perdió de vista o las
circunstancias eran distintas, pe-
ro se trabajó más a nivel de ca-
da pueblo. Y la solidaridad nace
de hacer de la comarca algo con-
junto, algo respirable, algo habi-
table, algo agradable para todos.

¿Y cuál es el denominador co-
mún de esta comarca?

Hay unas ca-
racterísticas, sobre
todo geográficas.
Hablamos de que es-
tamos regados por el
agua del Guadiana,
o somos dependien-
tes de sus aguas. Y a
nivel social creo que
somos pueblos con
unas características
muy similares. Aun-
que hay mucha dis-
tancia si hablamos
de Ruidera que es-
taría en un extremo
y de Daimiel que se-
ría el otro extremo
en cuanto a pobla-
ción. Pero yo creo
que las característi-
cas socioeconómicas
también son muy si-
milares.

En otras zonas de
la provincia se su-
fre la carencia de
infraestructuras
de comunicación.
¿Cual es su caso?

Esta comarca
es privilegiada en es-
te aspecto, salvo en
el caso de algún pueblo que que-
da un poco alejado. Pero en líne-
as generales ésta es una comar-
ca muy bien comunicada: Dai-
miel, Puerto Lápice, Villarta,
Membrilla, Llanos,... hasta Ruide-
ra incluso, San Carlos del Valle,
Alhambra. Quizá tenemos que
hacer un esfuerzo y estamos tra-
bajando en ello, por todo el te-
ma de los caminos y los parajes
naturales. La Junta hizo la Ruta
de El Quijote, que viene a com-
plementar un poco lo que tenía-
mos y estamos trabajando ahora
en un proyecto conjuntamente
con la Mancomunidad para ha-
cer un inventario de caminos, que
nos va a permitir saber exacta-
mente todos los que tiene el Alto
Guadiana Mancha y que nos va
a permitir a partir de ahí esta-
blecer unas rutas de senderismo
y de la naturaleza, para realizar
un proyecto atractivo de toda la
comarca.

El turismo es una apuesta en
prácticamente todos los gru-
pos de desarrollo. Supone-
mos que éste es también el
caso...

Así es. En la anterior pro-
gramación se habló de Entrepar-
ques y el turismo es una de nues-
tras mejores potencialidades. Te-
nemos las Tablas de Daimiel y
las Lagunas de Ruidera. Entre
esos dos enclaves podemos ha-
blar del Río Azuer, del Molino del
Rezuelo,... todo esto es algo en
lo que el Alto Guadina Mancha
también ha invertido. Tenemos
una riqueza rural o geográfica,
como queramos decirlo, muy im-
portante y lo único que tenemos
que hacer es saber venderla en el
sentido de mostrarla a los demás
con su mejor aspecto. Se ha es-
tado trabajando mucho y lo se-
guimos haciendo porque además
es lo que queremos. Y es algo

limpio, es algo no contaminante,
es algo que no deteriora el entor-
no y es algo que lógicamente sí
que podemos vender.

Pero, ¿se cuenta con infraes-
tructura hostelera adecuada?

En este tiempo se han he-
cho varios esfuerzos, hasta el
punto de que el año pasado tu-
vimos un premio de la consejería
en este sentido, sobre todo por la
artesanía y los puestos artesana-
les y seguimos trabajando en esa
línea. Hay enclaves que son muy
importantes y que hasta ahora
estaba basada en la hostelería del
chiringuito. Esto puede convivir,
pero lógicamente a las personas
que vienen de fuera hay que ofre-
cerles algo más para hacerles
muy agradable su estancia y eso
se hace mejorando sobre todo la
hostelería. Estoy hablando sobre
todo de Ruidera, donde estamos
teniendo varios contactos de los

que probablemente salga uno o
algunos proyectos de hostelería
en los que de verdad se mire la
calidad, la excelencia.

Antes ha mencionado el Pro-
yecto Entreparques, ¿puede
ampliar?

Es un proyecto ahora para-
do que se hizo entre la Asociación
Alto Guadiana Mancha y el gru-
po Montes Norte con la finalidad
de promocionar toda la riqueza
natural que tenemos ambas co-
marcas que, si bien son muy dis-
tintas, pueden ser complemen-
tarias. El objetivo era aglutinar y
sacar una oferta atractiva fuera
de la provincia.

Además del apoyo a diversos
proyectos, ¿qué servicios
ofrece la Asociación Alto Gua-
diana Mancha?

Ofrecemos aquellos otros

servicios que habitualmente los
ayuntamientos o mancomunida-
des no ofrecen. Por ejemplo, es-
tamos muy implicados con la
Agenda 21 local e insistimos mu-
cho con el desarrollo sostenible,
para lo cual estamos realizando
muchos proyectos. Personal de la
asociación se está encargando de
ir pueblo por pueblo conciencian-
do a la gente de la importancia
de tener un desarrollo más ade-
cuado a lo que la ruralidad me-
rece. Estamos intentando ahora,
como he comentado con anterio-
ridad, diversificar un poco los ser-
vicios porque hay algunos que los
pueblos más pequeños no se
pueden permitir por sí solos y que
a través de la asociación se pue-
den ofrecer. Por lo tanto, no pres-
tamos servicios básicos, que es-
tos si no los ofrece cada ayunta-
miento los va a ofrecer la Man-
comunidad dentro de su perspec-
tiva de solidaridad.

¿Puede concretar?
Estoy hablando de forma-

ción de persona; de gestión de
creación de empresas; de mante-
nimiento de caminos y espacios
verdes incidiendo también en las
zonas de las Tablas y Ruidera y,
en definitiva, de espacios natu-
rales que puedan mejorarse y
puedan evitarse vertederos no
controlados.

¿Y cuál es su actual cuadro fi-
nanciero?

Depende mucho porque
tenemos dos partes. Una es de
2009 a 2011, dependiendo de los
proyectos que salgan en estos
dos años; el resto de años, has-
ta 2013, se verá incrementado o
disminuido. Nosotros partimos de
una previsión inicia en cuanto a
la asignación que se nos da des-
de la Junta. Es cierto que también
nosotros participamos en todo ti-

po de subvenciones, estamos con
la Agenda Local 21, colaboramos
con Diputación para de alguna
manera subsistir, pero sobre todo
para que esa subsistencia nos
permita acercarla a todos los
pueblos y darles mejores posibi-
lidades. En esta colaboración que
mantenemos con Diputación esta
administración puede disponer de
información, de proyectos de tra-
bajo que está sacado de los mis-
mos pueblos pequeños a los que
ella debe atender. Y estos con-
venios de colaboración nos per-
miten diversificar nuestras posibi-
lidades.

¿En qué proyectos interterri-
toriales participa el Alto Gua-
diana Mancha?

Son muchas las solicitudes
que tenemos y de momento la
que antes he referido sí ha fra-
guado. Hemos presentado dos o
tres proyectos interterritoriales y

estamos en desacuerdo con la
decisión de no haber sido elegi-
dos como colaboradores, pero es-
tamos ahora mismo pendientes
de alguno más. El que hemos fir-
mado es sobre todo para la pro-
moción de los productos agroali-
mentarios de la comarca, pero te-
nemos también alguna petición
hecha de colaboración, sobre to-
do a nivel de nuevas tecnologí-
as, televisión rural, internet, etc.
lo que no sabemos es si llegarán
a buen puerto.

¿Cómo está configurada esta
asociación?

Hay una junta directiva y
una asamblea y lo más importan-
te, como en todos los grupos de
desarrollo rural es que está con-
figurada no sólo por políticos si-
no también por miembros de la
sociedad de los quince munici-
pios. Hay asociaciones juveniles,

de mujeres, cultura-
les, deportivas, eco-
logistas, la implica-
ción del sector de los
discapacitados, hay
empresarios por su-
puesto y asociacio-
nes de padres de
alumnos... un grupo
de personas que re-
presenta a todos los
ámbitos de la socie-
dad de la comarca. Y
prácticamente todos
los acuerdos que to-
mamos son por con-
senso. Primero se re-
cogen todas las pro-
puestas, se estudia
su viabilidad, sus po-
sibilidades y si el
grupo lo ve factible
pues se autorizo.
Prácticamente en to-
do el tiempo que lle-
vo presidiendo los
temas han ido sa-
liendo por consenso.

¿Hay conciencia
de comarca?

Por desgracia
no como a mí me
gustaría. Es cierto

que cuando nos juntamos en la
asamblea todos sabemos lo que
todos representamos, lo que el
grupo refresenta y ha ofrecido a
la comarca, pero todavía la con-
ciencia de trabajar por la colecti-
vidad de los quince pueblos no
está todo lo incrustada en cada
uno como me gustaría. Posible-
mente haya más conciencia en
la mancomunidad, quizá porque
en este caso se están prestando
servicios que entendemos que
son básicos. Pero cuando habla-
mos del grupo y de las posibilida-
des de desarrollo sostenible,
cuando hablamos de inversiones
colectivas, comarcales, todavía
nos cuenta un poco. No voy a de-
cir que no lo tengamos claro, pe-
ro sí cuesta entender que juntos
la comarca entera puede tener
muchas más posibilidades que si
cada uno de los municipios explo-
tamos nuestras posibilidades por
separado.
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